
Leia: a coluna 
do Paradella
POLÍTICA. O PSDB de Carlos 
Sampaio e o prefeito Dário 
Saadi estão se aproximando? 
A resposta é não, declarou o 
vice-prefeito Wandão. PÁG.14

OPINIÃO

Alta de 13% no 
Bolsa Família
RENDA. Total repassado para 
famílias da RMC atendidas 
pelo Bolsa Família teve alta 
de 13%  em janeiro. PÁG. 8

RMVALE

Fake news no 
‘Zap’ é ameaça
ELEIÇÃO. Mudança nas plata-
formas de troca de mensagens 
liga o alerta em Brasília contra 
a ‘praga’ das fake news. CAPA

BRASIL&

Viver&
Sociedade 
da Neve é 
destaque 

na Netflix.
 CAPACARNAVAL CHIQUE

Fran Galvão, colunista de 
moda do jornal, dá dicas do 
que vestir na folia. PÁG. 26
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Gol de Ouro!
SELEÇÃO.
Com Endrick e companhia,
Seleção dá início ao sonho do 
tricampeonato olímpico.  CAPA

Viver&
Sociedade 
da Neve é 
destaque 

na Netflix.
CAPA

Golde Ouro!
Com Endrick e companhia,
Seleção dá início ao sonho do 
tricampeonato olímpico. CAPA

TCE reprova a gestão de 
40% das cidades da RMC
Levantamento do Tribunal de Contas do Estado de S. Paulo reprova a gestão 
pública de 40% dos municípios da Região Metropolitana de Campinas.  PÁG.10

ADMINISTRAÇÃO  ÍNDICE DE EFETIVIDADE DA GESTÃO FOI CRIADO PARA MEDIR A EFICIÊNCIA DAS PREFEITURAS

Paço: já são 12 
pré-candidatos
ELEIÇÕES. Movimentado, o 
xadrez político em São José 
já tem 12 nomes. Cury pode 
ir do PSDB para o PL. PÁG.16

URNAS

Bolsonaro e 
o caso Abin
IDEIAS&. Apuração da PF 
aponta uso da Abin por Bol-
sonaro para monitorar rivais 
e proteger seus filhos. PÁG.6

EDITORIAL

MEIO AMBIENTE. Estudo liderado por pesquisadores brasileiros e publicado na revista Science aponta que 82% das mais de 2 mil 
espécies de árvores exclusivas da Mata Atlântica, bioma presente em São Paulo, sofrem algum grau de ameaça de extinção.  PÁG.4
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PRISIONAL PRESOS QUE NÃO VOLTAM DA SAÍDA TEMPORÁRIA PODEM ENCHER ATÉ 12 CDPs COMO O DE SÃO JOSÉ; SECRETÁRIO CRITICA MEDIDA

PRESOS À SOLTA

B
NATAL
Saída de fi nal de ano 
liberou 3.450 presos 
no Vale, dos quais 208 
não retornaram, o que 
representou 6% dos presos.

Divulgação

Xandu Alves
@xandualves10

DA REDAÇÃO

Em 15 anos, total de presos em saída temporáriano Vale que não voltam enche 12 CDPs

1BENEFÍCIO 
Judiciário é responsável 
pelas concessões. O 
benefício é previsto na Lei 
de Execução Penal. 

2 QUANTIDADE
Normalmente são cinco 
saídas temporárias 
previstas ao ano, pelo 
período de sete dias. 

3 PROIBIÇÕES
Preso não pode frequentar 
bares, boates e ser 
fl agrado alcoolizado ou se 
envolver em delitos. 

4 RETORNO
Saidinha tem data para 
voltar. Quem não o fi zer 
é considerado foragido e 
perde o benefício.

Saiba mais 
sobre saída 
temporária

Nos últimos 15 anos, cerca de 
6.400 presos beneficiados com 
a saída temporária no Vale do 
Paraíba não retornaram para 
suas unidades prisionais.

O contingente lota quase 12 
unidades como a do CDP (Cen-
tro de Detenção Provisória) de 
São José dos Campos, cuja ca-
pacidade é de 546 presos.

O levantamento foi feito por 
OVALE com base em dados 
da SAP (Secretaria da Admi-
nistração Penitenciária) divul-
gados entre 2008 e 2024, consi-
derando a última saidinha.

Nesse período foram apro-
ximadamente 155 mil libera-
ções de saída temporária nas 
unidades do Vale -- lembrando 
que um mesmo preso pode ser 
beneficiado mais de uma vez.

O percentual de presos que 
não voltam às penitenciárias 
após o benefício da saidinha 
gira em torno de 4% na região.

A saída temporária do final 

4
POR CENTO
percentual médio de 
presos que não retornam 
às penitenciárias da região 
após as saidinhas

155
MIL
liberações para saídas 
temporárias de presos no 
Vale entre 2008 e 2023, na 
saída de final de ano

6,4
MIL
presos beneficiados pela 
saída temporária no 
Vale, desde 2008, não 
retornaram às unidades

7
DIAS
duração de cada saída 
temporária, com até cinco 
benefícios concedidos pela 
Justiça por ano

AÇÃO. Secretário estadual de 
Segurança Pública, Guilherme 
Derrite disse que os presos 
em saída temporária serão 
monitorados por aplicativo de 
georreferenciamento. Trata-se 

SÃO PAULO

‘Preso em saidinha será monitorado por 
aplicativo’, afi rma Derrite a OVALE

de um programa criado em Ser-
tãozinho e que será expandido 
para o estado. Além disso, a PM 
pode conduzir diretamente para 
o sistema prisional os presos 
que descumprem as normas..

Vale. Mais de 3.000 presos são 
liberados no Vale a cada saída

Posição. Derrite é contrário ao 
benefício e defende suspensão

de 2023 liberou 3.450 presos 
no Vale, dos quais 208 não re-
tornaram, o que representou 
6% dos beneficiados – maior 
percentual desde 2008. 

POLÊMICA.
“Quando o preso não retorna à 
Unidade Prisional, é conside-
rado foragido e perde automa-
ticamente o benefício do regi-

me semiaberto”, disse a SAP.
A morte de um sargento de 29 

anos em Belo Horizonte (MG), 
por um preso em saidinha, 
trouxe de volta a campanha 
para suspender o benefício.

Em São Paulo, um das vozes 
mais fortes é a do secretário 
de Segurança Pública, Guilher-
me Derrite, que chama a saidi-
nha de “aberração jurídica”.

“Na Câmara dos Deputados, 
atuei com todos os líderes par-
tidários para que [acabe] essa 
aberração jurídica que só pro-
tege o criminoso”, afirmou.

Derrite foi o deputado fede-
ral pelo PL que relatou o proje-
to de lei que põe fim às saídas 
temporárias de presos.

O projeto foi aprovado na Câ-
mara em agosto de 2022, por 
311 votos a favor e 98 contra. 
Desde março de 2023, a pro-
posta está na Comissão de Se-
gurança Pública do Senado.

O advogado Paulos Fernan-
des disse que a saidinha é pre-
vista na Lei de Execução Penal 
e que, portanto, deve ser cum-
prida. “Ela serve a um proces-
so de reeducação dos presos, 
segundo a Justiça”, afirmou..
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MEIO AMBIENTE  ESTUDO LIDERADO POR PESQUISADOR DA USP REVELA O GRAU DE AMEAÇA A ÁRVORES EXCLUSIVAS DA MATA ATLÂNTICA

MATA EM PERIGO
Mais de 80% das espécies de árvores da Mata Atlântica estão ameaçadas de extinção

B
UNIDADE
O Parque Estadual Serra 
do Mar é a maior Unidade 
de Conservação da Mata 
Atlântica e o maior corredor 
biológico da Mata.

Divulgação

Xandu Alves
@xandualves10

DA REDAÇÃO

1INÉDITO 
Estudo analisou o grau de 
ameaça das quase 5 mil 
espécies arbóreas da Mata 
Atlântica. 

2 CRITÉRIOS
Análise seguiu os critérios 
da União Internacional 
para a Conservação da 
Natureza. 

3 INFORMAÇÕES
Levantamento foi realizado 
em mais de 3 milhões de 
registros de herbários e 
inventários fl orestais. 

4 RISCO
82% das espécies de 
árvores exclusivas da Mata 
Atlântica sofrem ameaça 
de extinção.

Saiba mais 
sobre o estudo 
na Science

Estudo liderado por pesquisa-
dores brasileiros e publicado 
na revista Science aponta que 
82% das mais de 2 mil espécies 
de árvores exclusivas da Mata 
Atlântica sofrem algum grau 
de ameaça de extinção. 

A Mata Atlântica é um dos 
principais biomas do Vale do 
Paraíba e do país, que já ocu-
pou mais de 1 milhão de km² 
espalhados por 17 estados, e 
que agora se reduz a manchas 
florestais de 50 hectares cada.

Do total de 4.950 espécies ar-
bóreas presentes no bioma, in-
cluindo as que ocorrem em ou-
tros domínios, 65% estão com 
suas populações ameaçadas, 
de acordo com o estudo.

1
MILHÃO
de quilômetros quadrados 
era a área original da Mata 
Atlântica, que passava por 
17 estados brasileiros

Vale. Serra do Mar no Vale é 
formada pela Mata Atlântica

Árvores. Estudo vê risco de 
extinção de espécies nativas

ESTUDO. Entre as árvores 
ameaçadas, 75% estão na cate-
goria ‘em perigo’. O emblemá-
tico pau-brasil foi listado como 
‘criticamente em perigo’, dada 
a redução estimada de 84% 

ÁRVORES

Entre as ameaçadas na Mata Atlântica, 
75% estão na categoria ‘em perigo’

das suas populações selvagens. 
Árvores antes comuns, como 
a araucária, o palmito-juçara e 
a erva-mate, tiveram declínios 
de pelo menos 50% e por isso 
foram classifi cadas como ‘em 
perigo’, segundo estudo condu-
zido por professor da USP..

É a primeira vez que todas as 
populações das quase 5 mil es-
pécies arbóreas da Mata Atlân-
tica têm seu grau de ameaça 
avaliado segundo os critérios 
da União Internacional para 
a Conservação da Natureza, 

referência global em espécies 
ameaçadas.

“O número [82%] foi um susto, 
porque usamos uma aborda-
gem conservadora. Levamos 
em conta se as espécies tinham 
ou não floresta disponível, in-

dependentemente de ser ou 
não uma floresta saudável”, 
disse Renato Lima, professor 
da Esalq (Escola Superior de 
Agricultura Luiz de Queiroz) da 
USP (Universidade de São Pau-
lo) e coordenador do estudo.

“Mas nem todas as espécies 
conseguem se manter em frag-
mentos degradados. É possí-
vel, portanto, que a realidade 
seja ainda mais preocupante.”

Outro dado preocupante é 
que apenas 7% das espécies 
endêmicas tiveram declínio 
populacional abaixo de 30% 
nas últimas três gerações.

“O uso de critérios que in-
corporam os impactos do des-
matamento aumenta drastica-
mente o nosso entendimento 
sobre o grau de ameaça das 
espécies da Mata Atlântica, 
que é bem maior do que pensá-
vamos”, afirmou Lima.

“Informações desse tipo são 
primordiais para a criação de 
políticas públicas de conserva-
ção e reflorestamento”..

82
POR CENTO
das mais de 2 mil espécies 
de árvores exclusivas da 
Mata Atlântica sofrem 
algum grau de ameaça
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Mata Atlântica sofrem 
algum grau de ameaça

527 de janeiro a 2 de fevereiro de 2024



6 27 DE JANEIRO A 2 DE FEVEREIRO DE 2024

EDITORIAL

ARAPONGAGEM OFICIAL
Apuração da PF aponta uso da Abin no governo Bolsonaro 
para monitorar adversários e proteger filhos do presidente

É estarrecedora a conclusão 
de uma investigação da Po-
lícia Federal que aponta que 

a Abin (Agência Brasileira de Inte-
ligência) foi desvirtuada durante 
o governo de Jair Bolsonaro (PL) 
para monitorar adversários polí-
ticos e buscar informações que 
pudessem proteger a família do 
então presidente.

Segundo a apuração, o então 
diretor-geral da agência, Ale-
xandre Ramagem, homem de 
confiança de Bolsonaro e que 
hoje é deputado federal pelo 
PL, criou em 2020 uma espécie 
de Abin paralela, classificada 
pela PF como uma “organiza-
ção criminosa” que tinha o “in-
tuito de monitorar ilegalmente 
autoridades públicas e outras 
pessoas, utilizando-se de fer-
ramentas de geolocalização de 
dispositivos móveis sem a de-
vida autorização judicial”.

Com o uso de servidores e 
dinheiro público, o grupo se 
valeu do software espião First-
Mile, de fabricação israelense, 
para espionar cerca de 1,5 mil 

números de telefone, em 60 
mil acessos indevidos ao sis-
tema. O programa foi utilizado 
para monitorar irregularmente 
a localização de celulares de 
servidores públicos, políticos, 
policiais, advogados, jornalis-
tas e integrantes do judiciário.

Entre os monitorados com o 
uso do software estão desa-
fetos políticos de Bolsonaro, 
como o então presidente da 
Câmara dos Deputados, Rodri-
go Maia, e a ex-deputada Joice 
Hasselmann, e a promotora 
responsável pela apuração do 
assassinato da vereadora Ma-
rielle Franco (PSOL) e do mo-
torista Anderson Gomes.

Mas a arapongagem não se 
restringiu ao software. Camilo 
Santana (PT), então governa-
dor do Ceará e atual ministro 
da Educação, foi monitorado 
com um drone que sobrevoou 
as proximidades de sua casa. 
Os servidores que atuavam 
na Abin paralela também ten-
taram associar deputados 
federais e ministros do STF 
(Supremo Tribunal Federal) à 
facção criminosa PCC (Primei-
ro Comando da Capital), com 
o objetivo de desmoralizá-los.

E não acabou: o grupo clan-
destino que atuava na Abin 
ainda planejou ataques às ur-
nas eletrônicas e ao processo 
eleitoral e atuou para levantar 
informações sobre investiga-
ções que envolviam Jair Renan 
e Flávio Bolsonaro, filhos do 
então presidente.

Que a operação da última 
semana tenha servido para 
reunir provas suficientes para 
identificar os responsáveis por 
esse absurdo e puni-los..

ARTIGO

IMIGRAÇÃO: 
TENDÊNCIAS E 
CONFLITOS 

No contexto atual nos Estados 
Unidos, a imigração surge como 
uma preocupação premente en-
tre os eleitores, superando até 
mesmo a inflação, como revela-
do pela pesquisa Harvard CAPS
-Harris divulgada recentemente. 
Segundo o levantamento, 35% 
dos entrevistados identificaram 
a imigração como sua principal 
preocupação política, enquanto 
a inflação ocupou o segundo lu-
gar, sendo mencionada por 32% 
dos participantes.

Essa mudança de foco reflete 
não apenas um ambiente políti-
co sensível às questões fronteiri-
ças, mas também uma redução 
da influência da inflação, que 
historicamente ocupava um es-
paço significativo nas preocu-
pações pessoais dos inquiridos. 
Vale destacar que a imigração se 

tornou central nos períodos elei-
torais nos Estados Unidos.

Em nosso contexto de discus-
são sobre políticas migratórias, 
observamos que a proteção de 
empregos e a segurança dos 
cidadãos muitas vezes se con-
trapõem à valorização da diver-
sidade e à contribuição que o 
imigrante traz para a economia. 
Os candidatos apontados até 
então, apresentam propostas di-
vergentes. É crucial ressaltar que 
as políticas migratórias não são 
exclusivas do poder executivo; 
elas dependem significativamen-
te  do Congresso Americano.

Nesse cenário, nosso ponto 
de atenção reside no equilíbrio 
necessário entre a proteção 
dos interesses nacionais e a 
promoção de políticas que re-
conheçam e valorizem a rique-
za que a imigração traz para a 
sociedade americana. Instigar 
um debate construtivo que con-
sidere não apenas a segurança 
e a economia, mas também os 
valores fundamentais que fa-
zem dos Estados Unidos uma 
nação única e diversa..

Vinícius 
Bicalho

Especialista e 
referência em 
Imigração

Frio rigoroso. Severo inverno americano deixam estradas 
intransitaveis. Na foto, uma situação no estado de Oregon 

IMAGEM DA SEMANA

Oregan departamento de transportes

Redação

redação@
ovale.com.br

PIRAÇÃO DE JOSÉ GENOÍNO
O PT voltou, é verdade. E junto 
as ideias retrogradas tradicio-
nais de Lula, e de seus compa-
nheiros, como agora do ex-pre-
sidente do PT, José Genoino, 
que num surto de maluquice, 
ou piração, sugere em uma live, 
boicote a “empresas de judeus” 
e a “empresas vinculadas ao Es-
tado de Israel”. Santa ignorân-
cia! E com muita razão deixou 
indignada a Confederação Is-
raelita do Brasil (Conib) em que 
seus dirigentes afirmam que a 
fala de Genoino é antissemita. 
E o petista manda as favas que 
no nosso País o antissemitismo 

é crime!  Só faltou não reconhe-
cer, assim como se nega o Lula, 
de que o Hamas, não é um gru-
po terrorista. Ora, o PT precisa 
parar de prejudicar a imagem 
do Brasil.
Paulo Panossian
São Carlos-SP

PARQUE DA CIDADE
Ótima iniciativa (concessão à ini-
ciativa privada)! Tudo que venha 
para gerar renda, empregos, la-
zer e oportunidades na cidade é 
bem-vindo! Parabéns aos admi-
nistradores de São José.!
Valter de Oliveira
São José dos Campos

PARQUE DA CIDADE-2
Esse pessoal aí só pensa em pri-
vatização. Uma cidade rica como 
São José dos Campos não pre-
cisa de iniciativa privada para 
reformar um parque tão impor-
tante para todos seus municí-
pios, só quererem privatizarem 
o oxigênio que respiramos.
José Diniz Tavares de Oliveira
São José dos Campos

PARQUE DA CIDADE-3
Toda intervenção que seja para 
melhorar o Parque da Cidade de 
São José dos Campos é bem-vin-
da, mas deve ter audiências públi-
cas para a população participar, 

nunca um ‘projeto de gaveta’. O 
que mais incomoda nós morado-
ras da região norte, especialmente 
de Santana é o destino das antigas 
instalações do Leite Parahyba.
Osmar Ferreira
São José dos Campos

PARQUE DA CIDADE-4
Lá vem prejuízo pro munícipe. 
Claro q de alguma forma vamos 
ser cobrados. Empresa privada 
nunca dá ponto sem nó.
Joseney Schluckebier Monteiro
São José dos Campos

VICENTINA ARANHA
É obrigação da prefeitura ze-

As opiniões 
emitidas pelos 
colunistas e 
leitores, são de 
responsabilidade 
deles próprios, e 
não traduzem o 
posicionamento do 
O VALE.  
As cartas 
devem conter 
identificação, 
telefone e 
endereço. As 
cartas poderão 
ser resumidas pela 
redação.
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5 FRASESAS CARAS

RICARDO LEWANDOWSKI
O novo ministro da Justiça 
disse que a segurança 
pública é uma pauta que 
precisa ser enfrentada.

JAVIER MILEI
O presidente argentino 
enfrentou nesta semana a 
primeira greve geral de seu 
governo.

ALEXANDRE DE MORAES
O ministro do STF 
autorizou acesso da CGU 
às investigações contra Jair 
Bolsonaro.

JOSÉ GENOÍNO
A Conib apresentou notícia-
crime ao MPF-SP contra 
o ex-deputado por falas 
consideradas antissemitas.

ALEXANDRE BLANCO
Após atritos em eleição 
interna, PSDB desliga 
o assessor de projetos 
especiais da prefeitura.

ESPECIAL

UMA TAUBATÉ MAIS 
HUMANA E CADA 
VEZ MELHOR

A motivação, o ânimo e a 
vontade de fazer são ainda 
maiores para 2024. 

São muitas transformações 
em andamento, da Saúde 
até o cuidado extremado 
com a cidade em todos os 
aspectos. 

Mas é sempre bom lem-
brar: recebemos a Prefei-
tura, em janeiro de 2021, 
com contratos milionários, 
dívida próximo a R$ 200 
milhões e somente R$ 2 mi-
lhões em caixa. 

Além de dois contratos mi-
lionários a pagar, sofremos 
com uma decisão equivoca-
da no passado que tem re-
percussão difícil até hoje no 
nosso caixa: a municipali-
zação do HMUT (o hospital 
universitário). 

Tivemos que tomar medi-
das para equilibrar as finan-
ças da cidade.

Mais  recentemente ,  em 
meados  de  2023 ,  devido 
aos contratos exorbitantes 
deixados pela administra-
ção anterior,  publicamos 
decreto exigindo que cada 
Secretaria e outros órgãos 
municipais reduzissem as 
despesas.  Fizemos nosso 
dever de casa para acelerar 
em 2024.

No site da Prefeitura e, 
em especial,  no “Observa 
Taubaté”, as pessoas podem 
encontrar informações so-
bre as ações da nossa ges-
tão.

Vamos concluir  dezenas 
e dezenas de projetos em 
andamento e já iniciamos 
novas frentes,  porque dá 
tempo para fazer muita coi-

sa quando a gente tem dis-
posição para trabalhar pela 
nossa gente. 

Foi  para trabalhar  pela 
nossa gente que há três anos 
assumimos a Prefeitura. 

Com a colaboração de ser-
vidores,  efetivos ou não, 
estamos cumprindo a pro-
posta que entregamos aos 
munícipes, razão da nossa 
dedicação e esforço para 
construirmos uma cidade 
melhor do que encontramos.

Fizemos a “Lei da Anistia” 
e demos oportunidade para 
milhares de taubateanos 
fazer uso dela para reduzir 
juros e correção monetária 
em até 100% na dívida com 
o IPTU (Imposto Predial e 
Territorial Urbano).

A fila para creches passava 
de 2.000 crianças, e diminuí-
mos essa fila drasticamente: 
kits de material escolar já 
estão nas escolas e, em fe-
vereiro, serão entregues aos 
pais e alunos; foram regula-
rizados distritos industriais 
do Parque Aeroporto (si-
tuação não resolvida desde 
1999); além disso, diversas 
empresas se instalaram em 
Taubaté, e temos hoje saldo 
de mais de 10 mil empregos 
gerados nos últ imos três 
anos. 

Agora, com a nova equi-
pe de secretários em áreas 
estratégicas --como Saúde, 
Educação e Serviços Públi-
cos, entre outras--vamos fa-
zer muito mais. 

Taubaté merece o melhor 
de cada um de nós, porque 
é nossa terra, é nosso amor, 
hoje e para sempre..

José Saud

Prefeito de 
Taubaté

 E “Estima-se que serão mais de 10 
mil postos de trabalho criados 
e R$ 3 bilhões de investimentos,  
contribuindo paraProdução de 
veículos sustentáveis”
Lula
Presidente da República

 E “ Vamos apresentar ao país 
um fundo de financiamento da 
aviação brasileira, para que as 
empresas aéreas possam buscar 
crédito, se capitalizar”
Sílvio Costa Filho
Ministro de Portos e Aeroportos

 E “Elaboramos proposta em que 
nós sugerimos a criação do 
Conselho Nacional das Polícias 
e da Corregedoria Nacional das 
Polícias”
Flavio Dino
Ex-Ministro da Justiça e Segurança Pública

 E “Estamos tendo a colaboração 
do Exército brasileiro, 
comandado pelo general Tomás 
Paiva, com grande eficiência, 
grande competência”
Luís Roberto Barroso
Presidente do STF

 E “A Vale cometeu homicídios e 
tornou impossível a defesa das 
vítimas. A verdade é que a Vale 
fez muito esforço para matar 
essas pessoas em Brumadinho”
Cristiano Campidelli
Delegado da Polícia Federal
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culos vindos da Urbanova, 
com direção ao Centro/Vila 
Ema, via av São João. Assim, 
eliminar-se-ia os congestio-
namentos monstros que se 
formam diariamente na re-
gião da ponte estaiada.
Roberto Kikko
São José dos Campos

MERCADÃO REFORMADO
Muito bacana. Sou joseense 
e acompanho o desenvol-
vimento e progresso desta 
bela cidade de São José dos 
Campos.
Maria Regina Domingues
São José dos Campos
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lar e administrar os espaços 
públicos. O Parque Munici-
pal Vicentina Aranha foi uma 
conquista da população de 
São José dos Campos, por-
tanto, cabe à prefeitura a res-
ponsabilidade de administrar 
esse belíssimo patrimônio. 
Uma cidade como a nossa 
que tem um orçamento de 
R$ 5 bilhões e um PIB de R$ 
39 bilhões, segundo o IBGE, 
não pode se esquivar das 
suas obrigações. Está viran-
do moda privatizar tudo em 
SJC. Até parece que em São 
José dos Campos não há qua-
dros competentes para ad-

ministrar o Parque Vicentina 
Aranha. Ah! São José, pobre 
cidade rica.
José Moraes Barbosa
São José dos Campos

VICENTINA ARANHA-2
A AFAC é gestora compe-
tente do Vicentina Aranha, 
mas com dinheiro público 
que deveria ficar com a FCCR 
que é a autarquia de Cultura 
da cidade. Se a AFAC quer 
continuar gerindo o parque, 
deve buscar autonomia como 
qualquer empresa, afinal é 
assim no capitalismo. O que 
não podemos é ter a FCCR 

perdendo verba para que 
uma entidade privada tenha 
este benefício e não é ques-
tão de mérito, porque a AFAC 
tem melhores resultados que 
a FCCR... que precisa melho-
rar muito a gestão cultural da 
cidade.
Cesar Pope
São José dos Campos

PACOTE VIÁRIO
Como seria boa uma com-
plementação na ponte es-
taiada. Que tal alargar a 
rampa, em frente à conces-
sionaria Audi, na avenida 
Jorge Zarur, e passar sobre 

a avenida São João e descer 
logo após o colégio Polie-
dro, na avenida Dr Eduardo 
Cury? Do outro lado, cons-
truir-se-ia um rampa, em 
aclive, na avenida Dr Eduar-
do Cury e unir-se-ia a rampa 
na Av. São João/Jorge Za-
rur no sentido da Tamoios. 
Em frente ao Mac Donald 
far-se-ia um retorno para 
veículos vindos da Tamoios 
para o Condomínio Colinas, 
pois a rampa existente não 
atende esses motoristas. No 
sentido contrário, também, 
construir-se-ia um retorno 
em frente à FAAP para veí-
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EDITORIAL

ARAPONGAGEM OFICIAL
Apuração da PF aponta uso da Abin no governo Bolsonaro 
para monitorar adversários e proteger filhos do presidente

É estarrecedora a conclusão 
de uma investigação da Po-
lícia Federal que aponta que 

a Abin (Agência Brasileira de Inte-
ligência) foi desvirtuada durante 
o governo de Jair Bolsonaro (PL) 
para monitorar adversários polí-
ticos e buscar informações que 
pudessem proteger a família do 
então presidente.

Segundo a apuração, o então 
diretor-geral da agência, Ale-
xandre Ramagem, homem de 
confiança de Bolsonaro e que 
hoje é deputado federal pelo 
PL, criou em 2020 uma espécie 
de Abin paralela, classificada 
pela PF como uma “organiza-
ção criminosa” que tinha o “in-
tuito de monitorar ilegalmente 
autoridades públicas e outras 
pessoas, utilizando-se de fer-
ramentas de geolocalização de 
dispositivos móveis sem a de-
vida autorização judicial”.

Com o uso de servidores e 
dinheiro público, o grupo se 
valeu do software espião First-
Mile, de fabricação israelense, 
para espionar cerca de 1,5 mil 

números de telefone, em 60 
mil acessos indevidos ao sis-
tema. O programa foi utilizado 
para monitorar irregularmente 
a localização de celulares de 
servidores públicos, políticos, 
policiais, advogados, jornalis-
tas e integrantes do judiciário.

Entre os monitorados com o 
uso do software estão desa-
fetos políticos de Bolsonaro, 
como o então presidente da 
Câmara dos Deputados, Rodri-
go Maia, e a ex-deputada Joice 
Hasselmann, e a promotora 
responsável pela apuração do 
assassinato da vereadora Ma-
rielle Franco (PSOL) e do mo-
torista Anderson Gomes.

Mas a arapongagem não se 
restringiu ao software. Camilo 
Santana (PT), então governa-
dor do Ceará e atual ministro 
da Educação, foi monitorado 
com um drone que sobrevoou 
as proximidades de sua casa. 
Os servidores que atuavam 
na Abin paralela também ten-
taram associar deputados 
federais e ministros do STF 
(Supremo Tribunal Federal) à 
facção criminosa PCC (Primei-
ro Comando da Capital), com 
o objetivo de desmoralizá-los.

E não acabou: o grupo clan-
destino que atuava na Abin 
ainda planejou ataques às ur-
nas eletrônicas e ao processo 
eleitoral e atuou para levantar 
informações sobre investiga-
ções que envolviam Jair Renan 
e Flávio Bolsonaro, filhos do 
então presidente.

Que a operação da última 
semana tenha servido para 
reunir provas suficientes para 
identificar os responsáveis por 
esse absurdo e puni-los..

ARTIGO

IMIGRAÇÃO: 
TENDÊNCIAS E 
CONFLITOS 

No contexto atual nos Estados 
Unidos, a imigração surge como 
uma preocupação premente en-
tre os eleitores, superando até 
mesmo a inflação, como revela-
do pela pesquisa Harvard CAPS
-Harris divulgada recentemente. 
Segundo o levantamento, 35% 
dos entrevistados identificaram 
a imigração como sua principal 
preocupação política, enquanto 
a inflação ocupou o segundo lu-
gar, sendo mencionada por 32% 
dos participantes.

Essa mudança de foco reflete 
não apenas um ambiente políti-
co sensível às questões fronteiri-
ças, mas também uma redução 
da influência da inflação, que 
historicamente ocupava um es-
paço significativo nas preocu-
pações pessoais dos inquiridos. 
Vale destacar que a imigração se 

tornou central nos períodos elei-
torais nos Estados Unidos.

Em nosso contexto de discus-
são sobre políticas migratórias, 
observamos que a proteção de 
empregos e a segurança dos 
cidadãos muitas vezes se con-
trapõem à valorização da diver-
sidade e à contribuição que o 
imigrante traz para a economia. 
Os candidatos apontados até 
então, apresentam propostas di-
vergentes. É crucial ressaltar que 
as políticas migratórias não são 
exclusivas do poder executivo; 
elas dependem significativamen-
te  do Congresso Americano.

Nesse cenário, nosso ponto 
de atenção reside no equilíbrio 
necessário entre a proteção 
dos interesses nacionais e a 
promoção de políticas que re-
conheçam e valorizem a rique-
za que a imigração traz para a 
sociedade americana. Instigar 
um debate construtivo que con-
sidere não apenas a segurança 
e a economia, mas também os 
valores fundamentais que fa-
zem dos Estados Unidos uma 
nação única e diversa..

Vinícius 
Bicalho

Especialista e 
referência em 
Imigração

Frio rigoroso. Severo inverno americano deixam estradas 
intransitaveis. Na foto, uma situação no estado de Oregon 
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PIRAÇÃO DE JOSÉ GENOÍNO
O PT voltou, é verdade. E junto 
as ideias retrogradas tradicio-
nais de Lula, e de seus compa-
nheiros, como agora do ex-pre-
sidente do PT, José Genoino, 
que num surto de maluquice, 
ou piração, sugere em uma live, 
boicote a “empresas de judeus” 
e a “empresas vinculadas ao Es-
tado de Israel”. Santa ignorân-
cia! E com muita razão deixou 
indignada a Confederação Is-
raelita do Brasil (Conib) em que 
seus dirigentes afirmam que a 
fala de Genoino é antissemita. 
E o petista manda as favas que 
no nosso País o antissemitismo 

é crime!  Só faltou não reconhe-
cer, assim como se nega o Lula, 
de que o Hamas, não é um gru-
po terrorista. Ora, o PT precisa 
parar de prejudicar a imagem 
do Brasil.
Paulo Panossian
São Carlos-SP

PARQUE DA CIDADE
Ótima iniciativa (concessão à ini-
ciativa privada)! Tudo que venha 
para gerar renda, empregos, la-
zer e oportunidades na cidade é 
bem-vindo! Parabéns aos admi-
nistradores de São José.!
Valter de Oliveira
São José dos Campos

PARQUE DA CIDADE-2
Esse pessoal aí só pensa em pri-
vatização. Uma cidade rica como 
São José dos Campos não pre-
cisa de iniciativa privada para 
reformar um parque tão impor-
tante para todos seus municí-
pios, só quererem privatizarem 
o oxigênio que respiramos.
José Diniz Tavares de Oliveira
São José dos Campos

PARQUE DA CIDADE-3
Toda intervenção que seja para 
melhorar o Parque da Cidade de 
São José dos Campos é bem-vin-
da, mas deve ter audiências públi-
cas para a população participar, 

nunca um ‘projeto de gaveta’. O 
que mais incomoda nós morado-
ras da região norte, especialmente 
de Santana é o destino das antigas 
instalações do Leite Parahyba.
Osmar Ferreira
São José dos Campos

PARQUE DA CIDADE-4
Lá vem prejuízo pro munícipe. 
Claro q de alguma forma vamos 
ser cobrados. Empresa privada 
nunca dá ponto sem nó.
Joseney Schluckebier Monteiro
São José dos Campos

VICENTINA ARANHA
É obrigação da prefeitura ze-
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Em frente ao Mac Donald 
far-se-ia um retorno para 
veículos vindos da Tamoios 
para o Condomínio Colinas, 
pois a rampa existente não 
atende esses motoristas. No 
sentido contrário, também, 
construir-se-ia um retorno 
em frente à FAAP para veí-
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Repasse do Bolsa Família 
cresce 11% no Vale em 2024

O total repassado pelo go-
verno federal para famílias 
da RMVale atendidas pelo 
Bolsa Família, em janeiro 
de 2024, representou um au-
mento de 11,44% na compa-
ração com o último mês de 
2022, no final do mandato do 
então presidente Jair Bolso-
naro (PL). 

O valor subiu de R$ 96,3 mi-
lhões para R$ 107,3 milhões, 
com o repasse médio subin-
do de R$ 607 para R$ 683,88 
por família, alta de 12,65%.

Já o número de famílias 

Total repassado para a região é maior do 
que no final de 2022; número de famílias 
atendidas permanece estável em 158 mil

Da redação
@jornalovale

SÃO JOSÉ DOS CAMPOS

ASSISTÊNCIA GOVERNO FEDERAL ENVIA R$ 11 MILHÕES A MAIS PARA FAMÍLIAS ATENDIDAS PELO BOLSA FAMÍLIA NA REGIÃO, EM JANEIRO DE 2024

atendidas se manteve estável, 
em 158 mil no Vale.

Em ambos os períodos, a 
quantidade de famílias aten-
didas representou um per-
centual de 175% do total de 
famílias pobres na região, cal-
culadas em 90,1 mil pelo IBGE 
– crescimento dos atendidos 
na comparação com o total de 
famílias pobres revela o au-
mento de pessoas em estado 
de pobreza na região.

Para ter direito ao Bolsa Fa-
mília, a renda de cada pessoa 
da família deve ser de, no má-
ximo, R$ 218 por mês.

Para o economista Daniel 
Duque, pesquisador associa-
do do FGV IBRE, o programa 
é fundamental ao país. “A po-
breza no Brasil concentra-se 
nos lares com crianças. Ga-
rantir uma política de transfe-
rência para um nível mínimo 
de consumo é algo extrema-
mente importante”, afirmou..

Agência Brasil

DADOS. A Região Metropoli-
tana de Campinas recebeu R$ 
94,8 milhões em repasses do 
governo federal para famílias 
atendidas pelo Bolsa Família, 
em janeiro de 2024. Trata-se 
de aumento de 13,31% com-

REGIÃO

Na RM Campinas, Bolsa Família paga 13% 
a mais para 140 mil famílias pobres

parado ao valor de dezembro 
de 2022, que foi de R$ 83,6 mi-
lhões. O total de famílias atendi-
das subiu 1,56%, de 138 mil para 
140,2 mil no mesmo período. O 
benefício médio foi de R$ 673 
ante R$ 605 em 2022..

FAMÍLIAS

 E“A pobreza no Brasil, 

principalmente a 

extrema, concentra-se 

nos lares com crianças”.

Daniel Duque
Economista da FGV

107,3
MILHÕES DE REAIS
valor repassado pelo 
governo para famílias 
atendidas pelo Bolsa 
Família no Vale em 2024
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Julio Codazzi
@juliocodazzi

TAUBATÉ

Taubaté iniciará as aulas sem 
concluir compra de uniformes

TCE, “sobretudo por conta do 
aparente excesso de laudos 
exigidos no ato convocatório 
para comprovação de confor-
midade dos produtos com nor-
mas técnicas referenciais”.
Desde então, a Prefeitura ain-
da não conseguiu liberar a re-
tomada do certame, que previa 
prazo de 60 dias para a entrega 
dos uniformes. Como as aulas 
terão início dia 6 de fevereiro, 
mesmo que a licitação seja 
reativada agora, a tendência 
é de que os kits com jaqueta, 
calça, bermudas, camisetas e 
tênis sejam disponibilizados 
apenas no fim do semestre.
A Secretaria de Educação in-
formou que ainda “está aguar-
dando resposta do Tribunal de 
Contas”. A pasta alegou que 
“está fazendo o levantamento 

Pelo segundo ano consecuti-
vo, alunos da rede municipal 
de Taubaté devem iniciar o 
ano letivo sem que a Prefeitu-
ra tenha conseguido concluir 
a compra dos uniformes.
Aberta em novembro, a li-
citação foi suspensa pelo 
TCE (Tribunal de Contas do 
Estado) no mesmo mês. Na 
decisão, o conselheiro Mar-
co Bertaiolli apontou que é 
“possível constatar que ao 
menos parte das questões” 
apontadas “indica presunção 
de afronta” à Lei de Licita-
ções e à jurisprudência do 

Aulas da rede municipal terão início no 
dia 6 de fevereiro, mas a licitação está 
suspensa pelo TCE desde novembro

EDUCAÇÃO NO ANO PASSADO, ALUNOS DA REDE MUNICIPAL RECEBERAM UNIFORME APENAS EM JULHO, COM CINCO MESES DE ATRASO

da reserva técnica para aten-
der novos alunos que irão in-
gressar no sistema municipal 
de ensino”, e que “os estudan-
tes já matriculados são orien-
tados a usar o uniforme forne-
cido” no ano passado.
Em 2023, também após o TCE 
apontar irregularidades no 

edital, a Prefeitura conseguiu 
concluir a compra dos unifor-
mes apenas em abril, por R$ 
17,2 milhões. A entrega ocor-
reu somente em julho.
Para 2024, o edital prevê a 
compra de 46,1 mil kits de uni-
forme, a um custo máximo de 
R$ 26,683 milhões..

Repetição. No ano passado, a compra também atrasou, e uniformes foram entregues apenas em julho

Divulgação/PMT

46,1
MIL
conjuntos de uniforme são 
previstos no edital desse 
ano, com um custo máximo 
de R$ 26,683 milhões
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Retomada 
Após um mês e meio de 
recesso, a Câmara de São 
José dos Campos retoma as 
sessões ordinárias a partir 
da próxima semana.

Quinta-feira
A primeira sessão ordinária 
do ano deve ser realizada na 
quinta-feira (1º), a partir das 
16h, e será reservada para a 
discussão de projetos de lei, 
emendas, leis complemen-
tares, decretos legislativos e 
resoluções.

Terça-feira
Já a primeira sessão ordiná-
ria de terça-feira será reali-

zada no dia 6 de fevereiro, 
também a partir das 16h, 
com a votação de requeri-
mentos e indicações.

Taubaté
Em Taubaté, a primeira 
sessão ordinária do ano 
também está prevista para 
o dia 6 de fevereiro, a partir 
das 16h, e englobará tanto 
a votação de requerimentos 
quanto de projetos.

Legislatura
Esse é o último ano da atual 
legislatura, iniciada em 2021. 
Na eleição de outubro, serão 
definidos os 21 vereadores 
de São José e 19 de Taubaté 

para a próxima legislatura, 
de 2025 a 2028.

Nobreaks
A Secretaria de Mobilidade 
Urbana de Taubaté iniciou 
esse mês a instalação de 
nobreaks em semáforos de 
diversos cruzamentos da 
cidade. “A iniciativa faz parte 
do plano de modernização 
e revitalização do sistema 
semafórico do município”, 
informou a pasta.

Semáforos
“Os equipamentos garantem 
o funcionamento dos semá-
foros, por até quatro horas 
consecutivas, nos casos de 

queda de energia, impe-
dindo que a interrupção no 
fornecimento prejudique o 
funcionamento dos dispo-
sitivos, e assim a fluidez do 
trânsito”, explicou a secreta-
ria municipal.

Cruzamentos 
Os nobreaks foram instala-
dos nos cruzamentos das 
seguintes vias: ruas Padre 
Fischer e Bahia; avenidas 
Charles Schnneider e Jorge 
Salim Mutran; Rua Humaitá 
com avenidas Bandeiran-
tes e Juscelino Kubitschek; 
Avenida Granadeiro Guima-
rães com a Praça Coronel 
Vitoriano; e Avenida Grana-

deiro Guimarães com a Rua 
Capitão Cirilo Lobato.

Programa 
O programa Dívida Zero, 
mantido pela Prefeitura de 
São José dos Campos entre 
setembro e dezembro do 
ano passado, resultou em 
17.934 acordos.

Arrecadação
o programa resultou na arre-
cadação de R$ 49,3 milhões 
de créditos de dívida ativa 
no ano passado, durante o 
período de adesão, e deve 
gerar uma receita de R$ 53 
milhões esse ano, devido 
aos parcelamentos.

Saída temporária:
“Eu vou atuar com todos 
os líderes partidários 
para que [acabe] essa 
aberração jurídica que só 
protege o criminoso”.

Guilherme Derrite. 
Secretário estadual de 
Segurança Pública

Sim
47%

Não
43%

Enquete:
BOLSONARO TEVE ALGUM
TIPO DE INFLUÊNCIA
NO 8 DE JANEIRO?

Pesquisa Genial/Quaest feita entre
os dias 14 e 18 de dezembro.
A margem de erro é de 2,2 pontos 
percentuais. Não sabe

10%

SESSÃO
EXTRA

ADMINISTRAÇÃO ÍNDICE DE EFETIVIDADE DA GESTÃO MUNICIPAL FOI CRIADO PELO TCE PARA MEDIAR A EFICIÊNCIA DAS PREFEITURAS

Levantamento do TCE (Tri-
bunal de Contas do Estado 
de São Paulo) reprova a ges-
tão pública de 59% das cida-
des do Vale do Paraíba e de 
40% dos municípios da RM 
Campinas, neste caso in-
cluindo a maior e principal 
cidade, Campinas.

Apenas São José dos Cam-
pos e quatro cidades da RM 
Campinas tiveram a tercei-
ra melhor nota (B) no IEGM 
2023 (Índice de Efetividade 
da Gestão Municipal), cria-
do pelo TCE para mediar a 
eficiência das prefeituras. 
Nenhuma cidade teve as pon-
tuações máximas (A e B+).

Vinte e três cidades da RM-
Vale e oito da RM Campinas 
ficaram com a nota mais bai-
xa (C) da avaliação do TCE. 
Outros 15 municípios do Vale 
e oito da RMC tiraram a nota 
intermediária (C+). 

O indicador prevê cinco 
faixas de classificação das 
administrações: ‘altamente 
efetiva’ (nota A), ‘muito efe-
tiva’ (B+), ‘efetiva’ (B), ‘em 

TCE reprova gestão de 59% das 
cidades do Vale e de 40% da RMC
Municípios tiraram a nota mais baixa em avaliação do TCE sobre as gestões públicas, avaliando temas como 
saúde, educação e  segurança; São José tem melhor nota do Vale e Campinas tira a pontuação mais baixa

Da redação
@jornalovale

DA REDAÇÃO
fase de adequação’ (C+) e com 
‘baixo nível de adequação’ (C).

Pelo segundo ano consecuti-
vo, a maioria das cidades pau-
listas auditadas pelo Tribunal 
de Contas recebeu a pior nota 
(C). Os dados de 2023, coleta-
dos ao longo de 2022, mostram 
que 369 municípios do estado 
receberam avaliação geral C, 
223 com C+ e 52 com B. Ne-
nhuma cidade foi classificada 
como ‘muito efetiva’ ou ‘alta-
mente efetiva’. 

Segundo o TCE, o índice 
analisa a qualidade da gestão 
pública em sete áreas: saú-
de, educação, planejamento, 
gestão fiscal, segurança das 
cidades (Defesa Civil), meio 
ambiente e governança em 
tecnologia da informação.

TCE-SP. Sede do Tribunal de Contas do Estado, na capital paulista

Saída temporária:
“Eu vou atuar com todos 
os líderes partidários 
para que [acabe] essa 
aberração jurídica que só 
protege o criminoso”.

Secretário estadual de 

Enquete:
BOLSONARO TEVE ALGUM
TIPO DE INFLUÊNCIA
NO 8 DE JANEIRO?

Pesquisa Genial/Quaest feita entre
os dias 14 e 18 de dezembro.
A margem de erro é de 2,2 pontos 
percentuais.

ANÁLISE. Campinas tirou a 
nota mais baixa (C) do IEGM 
2023 do TCE, juntamente com 
outros sete municípios, como 
Americana e Cosmópolis. A 
melhor nota da RM foi B, dada 
para Indaiatuba, Jaguariúna, 

RM CAMPINAS

Gestão de Campinas é avaliada com pior 
nota pelo TCE; 4 cidades tem avaliação B

Pedreira e Vinhedo. Em nota, 
a Prefeitura de Campinas disse 
que “vem atuando de forma 
sistemática para aprimorar as 
políticas públicas em relação à 
efi cácia dos serviços prestados 
à população”..

5
MUNICÍPIOS
das duas regiões tiveram 
nota B, a 3ª melhor do 
TCE, entre elas São José, 
Indaiatuba e Jaguariúna.

23
CIDADES
do Vale e 8 da RM Campinas 
tiraram a pior nota na 
avaliação de egstão pública 
do Tribunal de Contas

CIDADES.
No Vale, a única cidade com 
nota B foi São José dos Cam-
pos, que manteve a mesma 
pontuação da análise anterior. 
Taubaté e Guaratinguetá caí-
ram de C+ para C, a pior ava-
liação. Pindamonhangaba e 
Jacareí subiram de C para C+.

A Prefeitura de São José in-
formou que o IEGM “reflete o 
resultado das políticas imple-
mentadas no município, sem-
pre voltadas ao bem-estar da 
população e administração efi-
ciente dos recursos públicos”.

Taubaté disse que está ado-
tando as “providências ne-
cessárias, inclusive a reforma 
administrativa e a substituição 
de secretários” para “melhorar 
o índice da gestão”..



1127 DE JANEIRO A 2 DE FEVEREIRO DE 2024 11

Julio Codazzi
@juliocodazzi

SÃO JOSÉ DOS CAMPOSSÃO JOSÉ DOS CAMPOS

TRANSPORTE DESDE O INÍCIO DOS REPASSES, EM OUTUBRO DE 2020, TRANSFERÊNCIAS PARA EMPRESAS SOMARAM R$ 194,9 MILHÕES

ÔNIBUS: R$ 67 MILHÕES 
PARA AS 3 EMPRESAS
Feitos a título de indenização, repasses começaram em outubro de 2020 e somaram R$ 67 
milhões apenas no ano passado; desde 2020 Prefeitura tenta fazer nova licitação do setor

Certames. Prefeitura já propôs dois diferentes modelos para nova licitação, mas mercado não se interessou

Claudio Vieira/PMSJC

VERSÃO. A Busvale, que re-
presenta as três empresas, não 
quis comentar os repasses. 
Já a Secretaria de Mobilidade 
Urbana alegou que “mantém 
as medidas necessárias para 
assegurar o reequilíbrio eco-

INDENIZAÇÃO

Repasse visa assegurar o reequilíbrio 
fi nanceiro do sistema, alega secretaria

nômico-fi nanceiro do sistema”. 
Segundo a secretaria, a média 
de passageiros transportados 
em 2023 representou “87,8% da 
demanda antes da pandemia”, e 
a “remuneração dos atuais con-
tratos” é “realizada por meio da 

tarifa”, que “não é reajustada” 
desde “dezembro de 2019”. A 
pasta argumentou ainda que 
outros fatores infl uenciam no 
cálculo do valor a ser repas-
sado para as empresas, como 
“variação do preço do diesel, 
índice infl acionário”, “acordos 
coletivos com os sindicatos para 
reajuste salarial “, além das gra-
tuidades e das integrações..

NOVELA. Em 2020 e 2021, a 
Prefeitura tentou licitar a nova 
concessão com a contrata-
ção direta das empresas de 
transporte, mas o modelo não 
atraiu interesse do mercado. 
Desde 2022, a aposta é que a 
Urbam (Urbanizadora Munici-
pal), que é uma estatal, fi que 

EDITAIS

Prefeitura tenta fazer nova concessão do 
transporte público desde o ano de 2020

responsável pela locação dos 
veículos, enquanto a Secreta-
ria de Mobilidade Urbana faria 
outra licitação, para defi nir a 
empresa que irá operar os ôni-
bus. Até agora, a Urbam publi-
cou quatro editais, mas as duas 
empresas que se interessaram 
foram desclassifi cadas..

Ônibus. Contratos deveriam ter 
acabado em 2020 e 2021

Em meio a três anos e meio 
de fracassos das tentativas de 
fazer uma nova concessão do 
transporte público no municí-
pio, a Prefeitura de São José 
dos Campos repassou em 2023 
um total de R$ 67,19 milhões 
às três empresas que operam 
o serviço na cidade, a título de 
indenização.
 Desse valor, R$ 23,13 mi-
lhões foram transferidos para 
a Expresso Maringá, R$ 22,08 
milhões para a Joseense e R$ 
21,97 milhões para a Saens 
Peña, segundo dados do Portal 
da Transparência.
 Por meio da bilhetagem, as 
concessionárias já haviam ob-
tido R$ 167,49 milhões com 
a operação no ano passado. 
Com o acréscimo dos repas-
ses da Prefeitura, a receita so-
mada das empresas foi de R$ 
234,69 milhões.
 Iniciados em outubro de 2020, 
ainda na fase mais crítica da 
pandemia da Covid-19, os re-
passes eram justificados como 
uma forma de “proporcionar 
o reequilíbrio econômico e fi-
nanceiro do contrato de con-
cessão”. Em 2019, no último 
ano antes da pandemia, as 
três empresas arrecadaram R$ 
194,9 milhões apenas com a 
bilhetagem. Em 2020, a receita 
caiu para R$ 126 milhões. Em 
2021, foi de R$ 137 milhões. E 
em 2022, de R$ 166,2 milhões.
 Nos últimos três meses de 
2020, a Prefeitura fez repasses 
às três concessionárias que 
somaram R$ 15 milhões. So-
mando receita de bilhetagem 
e indenização, a arrecadação 
total ficou em R$ 141,1 mi-
lhões. Em 2021, os repasses 
subiram para R$ 48,1 milhões.  
Com isso, a arrecadação total 
das empresas foi de R$ 185,1 
milhões. Em 2022, os repasses 
aumentaram ainda mais, para 
R$ 63,7 milhões. E a arrecada-
ção total das concessionárias 
chegou a R$ 229,9 milhões.
 De outubro de 2020 a dezem-
bro de 2023, as indenizações 
pagas pela Prefeitura às três 
empresas já somaram R$ 194,1 
milhões, sendo R$ 70,32 mi-
lhões para a Saens Peña, R$ 
65,63 milhões para a Joseense 
e R$ 58,16 milhões para a Ex-
presso Maringá.

Firmados em abril de 2008, os 
contratos com a Joseense e a 
Expresso Maringá deveriam 
ter sido encerrados em abril 
de 2020, mas já sofreram qua-
tro prorrogações: para feve-
reiro de 2021, para outubro de 
2022, para outubro de 2023 e 
para outubro de 2024.

 Já o contrato com a Saens 
Peña, que foi firmado em ou-
tubro de 2010 e deveria ter 
sido encerrado em fevereiro 
de 2021, foi prorrogado três 
vezes: para outubro de 2022, 
para outubro de 2023 e para 
outubro de 2024.
 As prorrogações têm sido fei-

tas devido aos fracassos na 
nova licitação do transporte. O 
primeiro edital foi lançado em 
junho de 2020, mas desde en-
tão os certames têm esbarrado 
na Justiça, no TCE (Tribunal 
de Contas do Estado) ou na 
falta de interesse do mercado 
nos modelos propostos..
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QUAL É
Vencedor de 6 das últimas 7 eleições, PSDB vai ser opositor ou aliado de Anderson?

ELEIÇÃO DESFILIAÇÃO DE ALEXANDRE BLANCO PELA EXECUTIVA DO PSDB REVELA ‘GUERRA FRIA’ ENTRE FILIADOS NA MAIOR CIDADE DO VALE

QUAL É
A DIREÇÃO?

PAÇO.
PSDB venceu 
6 das útimas 

7 eleições para a 
prefeitura de São José 

dos Campos, com 
Emanuel, Cury e 

Felicio

Cláudio Vieira/PMSJC

1327 de janeiro a 2 de fevereiro de 2024

PSDB. Venceu 6 das últimas 7 
eleições para prefeito de S.José

PSD. Anderson e Felicio 
migraram em 2022

Blanco. Defende apoio do PSDB 
à reeleição de Anderson Farias

Izaias. Acredita que PSDB deve 
ter candidatura própria

Qual é a direção? 
Vencedor de seis das 

últimas sete eleições 
ao Paço Municipal 
de São José dos 
Campos, o PSDB 
vai ser oposição ou 
apoiará a reeleição 
do prefeito Ander-
son Farias (PSD), 
que, então vice, 
deixou o ninho 
tucano em 2022, 
acompanhando o 
movimento feito por 
Felicio Ramuth, que 
era chefe do Execu-
tivo joseense e hoje é 
vice-governador?

Ser oposição ou não ser, 
eis a questão -- questão essa 
cuja definição vai depender 
de quem ficará com a direção 
da sigla em São José, em dispu-
ta que expôs na última semana 
uma fratura exposta em um 
partido cada vez mais partido.

A legenda está dividida entre 
o núcleo que é crítico ao grupo 
de Anderson -- e vocifera que 
a migração para o PSD de Gil-
berto Kassab foi uma espécie 
de traição ao legado tucano de 
Emanuel Fernandes e Eduardo 
Cury, prefeitos entre 1996/2004 
e 2005/2012, respectivamente 
-- e, do outro lado, a ala próxi-
ma ao Paço, encabeçada por 
Alexandre Blanco, assessor 
de Projetos Especiais da pre-
feitura, enteado de Emanuel e 
candidato tucano derrotado na 
briga pelo Paço em 2012. Após 
ter sido desligado do PSDB, 
Blanco promete levar a disputa 
aos tribunais.

“Blanco sofre de síndrome de 
Estocolmo”, declarou o prefei-
to de Jacareí, Izaias Santana 
(PSDB), um dos membros prin-
cipais do movimento suprapar-

Da redação
@jornalovale

SÃO JOSÉ DOS CAMPOS

tidário 
‘Política 
por gente que 
vale’, encabeçado por Emanuel 
e Cury, lançado em 2023. 

Do outro lado, em uma guer-
ra fria que de gélida não tem 
nada, Blanco promete retomar 
as obras do teatro invertido, 
uma chaga da gestão Cury, pri-
meiro colocado nas pesquisas 
para prefeito feitas em 2023 -- 
leia mais sobre a possível can-
didatura de Cury à página 16.

O teatro faz parte do projeto 
de concessão do Parque da Ci-
dade à iniciativa privada, que 
por sua vez se conecta ao pro-
grama de revitalização do cen-
tro de São José, principal obra 
do governo Anderson e lidera-
da por Blanco. 

“Ele [Izaias] resolveu se in-
trometer aqui na nossa cidade, 
uma coisa que também nunca 
vi acontecendo”, reagiu Blanco 
à crítica do prefeito de Jacareí. 
“Ele deveria ter mais respeito 
por São José não se metendo 
e não medindo São José pela 
régua dele”.

POLARIZAÇÃO.
Recentemente, os dois políti-
cos tucanos trocaram farpas 
publicamente e seguiam em 
lados opostos dentro do mes-
mo partido.

Para 
Izaias, a 

ruptura liderada 
por Felicio e Anderson dentro 
da legenda se explica pelo de-
sejo pessoal do ex-prefeito de 
São José em ser governador 
de São Paulo, migrando para 
o PSD e levando cerca de 200 
correligionários. Quando da 
saída, Felicio e Anderson afir-
maram que o PSDB é que havia 
‘saído deles’, já que eram críti-
cos aos caminhos que o partido 
estava tomando na ocasião.

“Não tem explicação alguma 
que tenha ocorrido em São 
José dos Campos. Nós em Ja-
careí continuamos, enquanto 
eu for prefeito e líder do PSDB 
local, aliados a Eduardo Cury e 
Emanuel Fernandes”, disse.

Blanco defende que o PSDB 
debata internamente o apoio à 
reeleição de Anderson, posição 
defendida por ele, ou uma can-
didatura própria. Ele acusa a 
executiva do partido de aplicar 
um golpe e de tirá-lo da sigla.

Qual será a direção?
O PSDB terá candidato a pre-

feito? Oposição ou situação? 
 Em outubro, Anderson vai 

ter o PSDB, seu antigo partido, 
vencedor de seis das últimas 
sete eleições, como um aliado 
ou um duro oponente?

Amigos ou rivais?.

IZAIAS SANTANA

‘Felicio e Anderson 
se beneficiam da 

imagem de 20 
anos do PSDB’

POSIÇÃO. Crítico da 
postura de Felicio 
Ramuth e Anderson 
Farias, o prefeito de 
Jacareí, Izaias San-
tana, disse que os 
políticos se benefi-
ciam da “imagem de 
eficiência consoli-
dada, dos quais 20 
anos são do PSDB 
e dois do PSD”. Ele 

defende que o PSDB 
tenha candidatura 

própria nas principais 
cidades. “Representaram 

as respostas às necessida-
des da população”..

ALEXANDRE BLANCO

‘Nova tentativa 
de golpe com uma 
prática absurda 
contra mim’

CRÍTICA. Alexandre Blanco 
acusa a executiva do PSDB 
em São José de uma “nova 
tentativa de golpe” contra ele. 
Primeiro tentando impedi-lo 
de disputar a eleição interna e 
debater apoio a Anderson Fa-
rias. E agora com a desfiliação 
sumária dele e de 80 membros 
que o apoiam. “O estatuto do 
partido não permite que pes-
soas com relevantes serviços 
prestados ao PSDB possam ser 
expulsas. Eu sou uma pes-
soa das mais importantes de 
serviços prestados por todo 
o histórico que eu tenho no 
partido”, afirmou Blanco..

BLANCO

 E“Se quiser dizer alguma 

coisa quem explica 

melhor é a literatura, a 

síndrome de estocolmo”.

Izaias Santana
Prefeito de Jacareí

SOBRE IZAIAS

 E“ele resolveu se 

intrometer aqui na 

cidade, uma coisa que 

nunca vi acontecendo”.

Alexandre Blanco
Assesor de Projetos Especiais

Ex-aliados. ‘Santinho’ de 
campanha antiga de Felicio 
ao lado de Emanuel e Cury
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QUAL É
Vencedor de 6 das últimas 7 eleições, PSDB vai ser opositor ou aliado de Anderson?

ELEIÇÃO DESFILIAÇÃO DE ALEXANDRE BLANCO PELA EXECUTIVA DO PSDB REVELA ‘GUERRA FRIA’ ENTRE FILIADOS NA MAIOR CIDADE DO VALE

QUAL É
A DIREÇÃO?

PAÇO.
PSDB venceu 
6 das útimas 

7 eleições para a 
prefeitura de São José 

dos Campos, com 
Emanuel, Cury e 

Felicio

Cláudio Vieira/PMSJC
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PSDB. Venceu 6 das últimas 7 
eleições para prefeito de S.José

PSD. Anderson e Felicio 
migraram em 2022

Blanco. Defende apoio do PSDB 
à reeleição de Anderson Farias

Izaias. Acredita que PSDB deve 
ter candidatura própria
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Polarização
Wandão descarta a possibilidade de o eleitor campi-
neiro escolher um candidato com base em alianças 
políticas com Lula ou Bolsonaro. Apesar da intensa 
polarização nacional, o secretário ressalta que, no 
final das contas, o que realmente importa é a gestão 
municipal e a capacidade de resolver os problemas 
enfrentados pela população no dia a dia.
Para Wanderley de Almeida, investir em uma 
disputa ideológica, na qual se debate temas como 
“aborto” e “casamento homoafetivo”, não faz sen-
tido se o discurso não se traduzir em ações admi-
nistrativas efetivas. Ele destaca que tais assuntos 
não são de competência da esfera municipal, ou 
seja, um prefeito pouco pode fazer a respeito.
O secretário enfatiza que, na prática, o que real-
mente impacta a vida das pessoas no município são 
as políticas locais, a eficiência da administração e 
a capacidade de solucionar as questões cotidianas 
da população. Dessa forma, ele argumenta que a 
escolha do eleitor será pautada pela avaliação da 
competência do candidato em gerir os problemas 
locais, indo além das questões ideológicas que têm 
dominado o cenário político nacional.

Relações Institucionais
Wandão está prestes a completar 12 anos à frente 
da Secretaria de Relações Institucionais, uma posi-
ção que o encarrega de dialogar com entidades da 
sociedade civil, sindicatos, instituições e atender 
partidos e políticos.
Durante esse período, o secretário tem se de-
dicado a alinhar acordos entre diferentes siglas 
em prol da governabilidade. Wandão destaca a 
importância de construir coalizões entre forças 

fl ávio paradella
WANDÃO NEGA, MAS 

ESCANCARA A PORTA
Vice-prefeito de Campinas afirma desconhecer aproximação entre PSDB e Dário

políticas distintas para garantir a eficácia da gestão. 
Ele ressalta que, no Brasil e no mundo, com exce-
ção de países ditatoriais, as candidaturas eleitas 
governam por meio de uma coalizão entre diversas 
forças políticas. Aqueles que contribuíram para o 
sucesso da candidatura têm o direito de participar 
na formação do governo.
O papel do gestor, segundo o secretário, é absorver 
os entendimentos de cada partido ou político e 
definir as posições que resultarão em um desem-
penho mais eficaz dentro da administração.

Uma luta em atraso
Em 2023, o Brasil bateu o recorde de mortes por 
dengue, com 1.094 vidas perdidas, segundo o 
Ministério da Saúde. Em relação aos casos de den-
gue, em um ano, houve aumento de 16,8%, com 
uma alta de infecções para 1, 6 milhão em 2023. 
Os dados são do Sinan (Sistema de Informação de 
Agravos de Notificação).
E a previsão para esse ano é desoladora com uma 
expectativa de ultrapassar o 5 milhões de casos, 
com o surto em descontrole por todo o país.
A doença já tem uma vacina que é recomendada 
pela Organização Mundial da Saúde (OMS). O imu-
nizante, desenvolvido pela farmacêutica japonesa 
Takeda, conhecido como Qdenga, foi aprovado pela 
Anvisa (Agência Nacional de Vigilância Sanitária) 
em março do ano passado já é oferecido por clíni-
cas particulares desde julho.
Infelizmente para as camadas mais vulneráveis e 
afetadas pela Dengue, a vacina encontrou o trâmite 
burocrático da Comissão Nacional de Incorpora-
ção de Tecnologias do SUS (Conitec), que avaliou o 
custo-benefício do imunizante para recomendar sua 

inclusão no Programa Nacional de Imunizações (PNI).
Some-se a isso, a informação do Jornal O Globo em 
3 de julho de 2023 dava conta que, apesar da crise, o 
Ministério da Saude priorizava fortalecer a produção 
nacional também no caso da vacina da dengue com 
um imunizante sendo desenvolvido pelo Instituto 
Butantan, mas que sequer teve a pesquisa concluída.
Com a avalanche de casos, a óbvia, necessária e atra-
sada liberação da vacina japonesa só aconteceu em 
20 de dezembro de 2023 e assim ela foi incorporada 
ao PNI, porém com enormes restrições pois o labo-
ratório tem dificuldades em fabricar a quantidade 
necessária a um país continental em epidemia.

Sem vacina pra Campinas
Com pouco estoque, o Ministério da Saúde esco-
lheu 521 municípios com mais de 100 mil habitan-
tes e com alto volume de casos de dengue tipo 2 
para receber o primeiro lote. Campinas, que teve 
mais de 11,2 mil casos em 2023 e já contabiliza 
885 somente em janeiro, ficou de fora. Guarulhos, 
cidade do mesmo porte, com 1.825 registros no ano 
passado, foi contemplada. A suposta explicação: 
Campinas não tem registro do sorotipo DENV-2, que 
não circula no município desde 2021.
O prefeito Dário Saadi reagiu e enviou um ofício 
ao Ministério da Saúde para reivindicar o envio de 
vacinas contra a dengue.
“Estamos enfrentando uma guerra contra a dengue 
na cidade, que está com alta de casos. A vacina 
é mais uma aliada contra essa doença que mata. 
Estou recorrendo ao Ministério da Saúde para que 
eles avaliem os dados epidemiológicos de Campi-
nas e possam enviar doses para a nossa cidade”, 
ressaltou o prefeito.

NOTAS

POLÍTICA
Flávio Paradella 
é jornalista, 
radialista e 
podcaster, além de 
colunista de OVALE 
e Sampi Campinas.paradella@sampi.net.br

Divulgação

O vice-prefeito de Cam-
pinas e secretário de 
relações institucio-

nais, Wanderley de Almeida, 
afirmou desconhecer qual-
quer aproximação ou acordo 
entre o PSDB, representado 
pelo deputado federal Car-
los Sampaio, e o governo 
Dário Saadi para as próxi-
mas eleições em outubro. 
Wandão, como é conhecido, 
atua como o articulador polí-
tico da administração e nega 
qualquer contato para reto-
mar a aliança com os tuca-
nos, mas ressalta que, se este 
for o desejo do partido, será 
“bem-vindo”.

O vice participou do FPX 
Cast, podcast que eu condu-
zo, na quinta-feira, para com-
partilhar sobre sua trajetória 
política. Durante o progra-
ma, foi questionado sobre a 
movimentação do PSDB para 
reunir forças novamente com 

o grupo que governa a cidade 
desde 2013.

Wandão esclareceu que não 
teve conversas nesse senti-
do e trabalha com a certeza 
de que os tucanos apoiarão 
o adversário Rafa Zimbaldi, 
do Cidadania. Isso, apesar de 
Rafa Zimbaldi já ter reclamado 
publicamente do “assédio” e, 
inclusive, ter apontado para o 
4º Andar a intenção de tirá-lo 
do cenário político por meio 
de uma manobra. Tal situação 
se deve ao fato de que PSDB 
e Cidadania formam uma Fe-
deração, mas os tucanos têm 
maior peso na decisão. Se de-
sistirem de lançar uma candi-
datura própria, frustrariam os 
planos de Rafa.

Oficialmente, Wandão nega 
essa aproximação, porém, faz 
questão de destacar os laços 
antigos de amizade entre o 
prefeito Dário Saadi (Republi-
canos) e o deputado federal 

Carlos Sampaio. Os dois fo-
ram companheiros de partido 
e são amigos desde os tempos 
da Câmara de Campinas, no 
início do século.

Apesar das negativas, o arti-
culador político fala aberta-
mente, ao contrário de Dário, 
na campanha de reeleição do 
prefeito, com a possibilidade 
de reeditar a dobradinha. Ele 
trabalha, hoje, com a expecta-
tiva de enfrentar duas grandes 
forças: a liderança e o recall 
eleitoral de Rafa Zimbaldi e o 
empenho federal do governo 
Lula na candidatura de Pedro 
Tourinho (PT).

Wandão, mesmo diante de 
números positivos nas pes-
quisas de intenção de votos, 
destaca que a campanha será 
novamente dificílima. Ele 
ressalta que o ano apenas co-
meçou e que até outubro há 
um longo caminho a ser per-
corrido..
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GOVERNO PAULISTA ANUNCIA MAIS 
CARTAS DE CRÉDITO PARA HABITAÇÃO 

No dia 16 de janeiro, 
em cerimônia no Pa-
lácio dos Bandeiran-

tes, o governador de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas, 
anunciou a concessão de 
12.349 mil Cartas de Crédi-
to Imobiliário (CCI) do pro-
grama Casa Paulista para 
aquisição de moradias por 
famílias com renda de um 
a três salários mínimos no 
Estado. Com o novo aporte 
de R$ 148,7 milhões, a ges-
tão estadual totaliza 47.320 
subsídios disponibilizados 
desde 2023, alcançando um 
investimento total de R$ 598 
milhões. 
 Desde 2023, a Região Admi-
nistrativa de São José dos 
Campos foi contemplada 
com 1.805 subsídios, que 
são concedidos pelo Estado 
para abater o valor final do 
contrato de financiamento 
do imóvel com as constru-
toras. O valor varia de R$ 
10 mil a R$ 16 mil, de acor-
do com a localização do 
imóvel. O adquirente pode 
contar ainda com subsídios 
federais e utilizar o FGTS 
(Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviço) no financia-
mento, desde que esteja dis-
ponível. 
 O presidente executivo do 
Secovi-SP, Ely Wertheim, 
que esteve presente na so-
lenidade, destacou a im-
portância deste aporte, que 
irá beneficiar as famílias de 
menor renda na aquisição 
da casa própria. “Temos o 
maior programa habitacio-

A região 
administrativa 

de São José 
dos Campos foi 

contemplada com 
1.805 subsídios 

desde 2023

Divulgação

Destaque. No mesmo evento, a 
Secretaria de Desenvolvimento 
Urbano e Habitação (SDUH) 
lançou o Graprohab Digital, o 
novo sistema de digitalização 
dos processos do Grupo de 
Análise e Aprovação de Proje-
tos Habitacionais do Estado de 
São Paulo. 
A partir de agora, todos os 
pedidos de análise de licen-
ciamento para lotes urbanos 
e condomínios no Graprohab 
ocorrerão por meio digital, 
eliminando por completo 
a tramitação de processos 
em papel.  Até então, os 
empreendedores que tinham 
interesse em desenvolver 
moradias deveriam apresen-
tar uma vasta documentação, 
presencialmente, na sede da 
Secretaria, na região central 
da cidade de São Paulo. Com 
a mudança, todo o processo 

DIGITALIZAÇÃO

Lançado Graprohab Digital 

será feito pela internet, por 
meio do SEI – Sistema Eletrô-
nico de Informação.
A novidade confere mais 
transparência, celeridade e re-
dução de emissão de resíduos. 
Para mais informações, acesse 
o QR Code  abaixo ou o link  
https://www.habitacao.sp.gov.
br/icone/detalhe.aspx?Id=27

nal do Brasil”, destacou Wer-
theim. 
 “Neste modelo, o Casa Pau-
lista é maravilhoso porque 
estamos dando acesso a 
famílias que jamais teriam 
como alcançar habitações 
de um determinado padrão. 
Agora, estão podendo reali-

Diretora. regional do Secovi-
SP em São José dos Campos, 

Angela Paiva, destaca o caráter 
o importante caráter de 

inclusão social da medida.

QR CODE. ACESSE PARA
TER MAIS INFORMAÇÕES

Governador. Tarcísio de Freitas no anúncio de 
mais cartas de crédito para habitação.

zar este sonho com subsídios 
que alavancam o investimen-
to que gera empregos”, frisou 
o governador.
 “Além do importante caráter 
de inclusão social, ao subsi-
diar a moradia para famílias 
de menor renda, o programa 
do governo estadual tem im-
pacto positivo na economia, 
uma vez que movimenta a 
extensa cadeia da indústria 
imobiliária local”, destacou 
Angela Paiva, diretora regio-
nal do Secovi-SP em São José 
dos Campos.

SUBSÍDIOS.
 Para ampliar a eficiência 
do programa, o Governo de 
São Paulo determinou que 
as construtoras terão até um 
ano para uso dos subsídios. 
Após este prazo, os créditos 
serão remanejados para no-
vos conjuntos habitacionais. 
A lista de empreendimentos 
contemplados pode ser con-
sultada por meio do site:
 www.habitacao.sp.gov.br ..
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SÃO JOSÉ DOS CAMPOS

PAÇO CASO MUDANÇA SEJA CONFIRMADA, REPORTAGEM APUROU QUE PSDB DEVERÁ INDICAR CANDIDATO A VICE-PREFEITO NA CHAPA DE CURY

ELEIÇÃO: CURY PODE 
TROCAR PSDB POR PL

Disputa pela Prefeitura de São José tem 12 pré-candidatos atualmente, mas cenário pode 
mudar consideravelmente caso ex-prefeito feche com sigla do ex-presidente Bolsonaro

A pouco mais de oito meses 
para a eleição, a corrida à Pre-
feitura de São José dos Cam-
pos tem 12 pré-candidatos. Mas 
um movimento prestes a ser 
concretizado pode alterar con-
sideravelmente esse cenário.
 O ex-prefeito Eduardo Cury, 
que comandou a cidade de 
2005 a 2012, tem conversas 
avançadas para trocar o PSDB 
pelo PL. Segundo apuração da 
reportagem, nessa composi-
ção o PSDB indicaria o vice de 
Cury - um dos nomes avaliados 
é o da vereadora Dulce Rita.
 Caso o movimento se con-
cretize, marcaria a união do 
pré-candidato que liderava as 
pesquisas de intenção de voto 
realizadas no ano passado 
com o partido que terá a maior 

Divulgação Claudio Vieira/PMSJC

Divulgação

HISTORICO. Apenas dois par-
tidos venceram as oito últimas 
eleições municipais em São 
José dos Campos.
O PT venceu com Angela 
Guadagnin em 1992 e com 
Carlinhos Almeida em 2012. 
Já o PSDB foi vitorioso com 
Emanuel Fernandes em 1996 
e 2000, com Eduardo Cury 

PARTIDOS

PT e PSDB venceram as últimas oito 
eleições, mas não estão no poder agora

em 2004 e 2008, e com Felicio 
Ramuth, em 2016 e 2020.
Apesar dessa hegemonia, hoje 
é o PSD que governa a cidade. 
Em 2022, a sigla recebeu Felicio 
e o então vice, Anderson Farias. 
Felicio deixou o cargo em abril 
daquele ano e foi eleito vice-go-
vernador. Anderson é o prefeito 
desde então..

2
ELEIÇÕES
foram vencidas pelo PT 
em São José, com Angela 
Guadagnin (1992) e 
Carlinhos Almeida (2012)

6
ELEIÇÕES
foram vencidas pelo PSDB 
em São José: duas por 
Emanuel, duas por Cury e 
duas por Felicio Ramuth

parcela do fundo eleitoral esse 
ano - o PL tem a meta ambicio-
sa de eleger 1.500 prefeitos em 
2024. Cury, aliás, já trabalha 
desde o ano passado no gabi-
nete da liderança da oposição 
no Senado, que é comandada 
por parlamentares do PL.
 Além disso, o PL tem como 
trunfo o ex-presidente da Re-
pública Jair Bolsonaro, que 
deve ser um importante cabo 
eleitoral esse ano - no segundo 
turno da eleição de 2022, Bol-
sonaro teve 62,5% dos votos 
válidos em São José.
 Nos bastidores, a expectativa 
é de que as conversas avan-
cem ainda mais nas próximas 
semanas. Caso a troca seja 
confirmada, o vereador Lino 

Bispo, que é pré-candidato 
pelo PL, abrirá mão da dispu-
ta. Outro vereador também 
pode fazer movimento seme-
lhante: Thomaz Henrique, que 
era pré-candidato pelo Novo, 
deixará o partido na janela de 
março e busca uma nova le-
genda para concorrer ao Paço 
- a reportagem apurou, no en-
tanto, que ele negocia com o 
PL, onde disputaria a reeleição 
para a Câmara.
 Dois partidos já têm o nome 
para a eleição definidos. Pelo 
PSD, o prefeito Anderson Fa-
rias buscará a reeleição. Pelo 
PDT, o professor Wilson Ca-
bral já teve a pré-candidatura 
oficializada. Os dois deputa-
dos estaduais da cidade - Dr. 

Elton (União) e Leticia Aguiar 
(PP) - também são nomes co-
tados para a disputa.
 Pelo PT, o nome mais prová-
vel é o do ex-vereador Wagner 
Balieiro. Pelo PSTU, o advo-
gado Toninho Ferreira pode 
concorrer ao Paço pela tercei-
ra vez. Também tentam viabili-
zar candidatura o ex-vereador 
Shakespeare Carvalho (Re-
publicanos) e o comerciante 
Dudu Sivinski (Avante).
 Na federação formada por 
PSOL e Rede, a sindicalista 
Jessica Marques é nome mais 
cotado no PSOL, mas defende 
que os partidos de esquerda 
formem uma frente ampla, com 
candidatura única. Pela Rede, 
os dirigentes tentam convencer 
Ricardo Galvão a concorrer ao 
Paço, mas o pesquisador, que 
hoje preside o CNPq (Conselho 
Nacional de Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico) e é 
suplente de deputado federal, 
resiste a essa ideia..

DISPUTA.
Pesquisas feitas 

em 2023 colocaram 
Cury em primeiro 
lugar, seguido por 
Anderson Farias, o 

atual prefeito
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TAUBATÉ

PREFEITURA DOS NOMES QUE SE COLOCAVAM COMO PRÉ-CANDIDATOS ATÉ O ANO PASSADO, SEIS DESISTIRAM DE CONCORRER AO PAÇO

BOM CONSELHO NA MIRA 
DE 14 PRÉ-CANDIDATOS

Em meio a desistências e novos nomes, eleição municipal desse ano em Taubaté pode 
repetir a disputa do ano de 2000, quando pleito opôs o então prefeito e dois ex-prefeitos

Memória. Apenas duas eleições municipais para a Prefeitura de Taubaté foram decididas no segundo turno: nos anos de 2012 e de 2020

Caique Toledo/OVALE

Em meio a desistências e ao 
surgimento de novos nomes, 
a corrida pela Prefeitura de 
Taubaté tem 14 pré-candida-
tos atualmente, faltando pou-
co mais de oito meses para a 
eleição.
 Assim como ocorreu em 2000, 
a disputa deve reunir o pre-
feito em busca de reeleição - 
José Saud, que no fim de 2023 
trocou o MDB pelo PP - e dois 
ex-prefeitos - Salvador Khuri-
yeh (PT), que comandou a ci-
dade de 1989 a 1992, e Ortiz 
Junior (PSDB), mandatário de 
2013 a 2020.
 O PL, partido que terá a maior 
parcela do fundo eleitoral esse 
ano e tem a meta ambiciosa de 
eleger 1.500 prefeitos em 2024, 
já definiu que terá candidato 
ao Palácio do Bom Conselho, 
mas ainda falta definir o nome 
- os mais cotados são Capitão 
Souza, que é o atual secretário 
municipal de Segurança Públi-
ca, e Eduardo Cursino, que foi 
secretário no governo Ortiz.
 A ex-vereadora Loreny, que 
chegou ao segundo turno em 
2020 pelo Cidadania, deve con-
correr novamente, mas dessa 
vez pelo Solidariedade.
 Outros dois candidatos em 

2020 também devem concor-
rer outra vez à Prefeitura: o 
professor Ronaldo Santos, que 
permanece no PSOL, e o enge-
nheiro Chico Oiring, que era 
do antigo PSC e agora está no 
Mobiliza (antigo PMN).
 Também pretendem ser candi-
datos o ex-vereador João Vidal 
(PSB), o ex-deputado estadual 
Sérgio Victor (Novo), o advo-
gado Antonio Jorge (DC) e a 
vereadora Vivi da Rádio (Re-
publicanos).
 Outros dois pré-candidatos 
estão filiados atualmente ao 
PSDB, que deve lançar Ortiz 
Junior, e estudam mudar de 
partido para poder concorrer 
à Prefeitura: o vereador Diego 
Fonseca e o engenheiro Johnny 

Oliveira, que também foi secre-
tário no governo Ortiz.
 Dos nomes que se colocavam 
como pré-candidatos até o 
ano passado, seis desistiram 
da disputa. No Republicanos, 
a vice-prefeita Adriana Mussi 
pretende buscar uma vaga na 
Câmara. Já o ex-vereador Gua-
rá Filho saiu da vida política.
 O Podemos, que tinha como 
pré-candidatos o ex-deputado 
estadual Padre Afonso e o pro-
fessor Gabriel Pinelli, decidiu 
apoiar Ortiz.
 O ex-vereador Digão, que 
pretendia concorrer pelo PP, 
irá apoiar Saud, que se filiou 
à sigla. Fabiano Vanone, que 
estava sem partido, desistiu de 
disputar a Prefeitura..

HISTÓRICO

Em 2000, disputa 
também teve 
prefeito contra 
dois ex-prefeitos

CENÁRIO. Caso as candidatu-
ras de José Saud, Ortiz Junior 
e Salvador Khuriyeh sejam 
confi rmadas para o pleito des-
se ano, se repetirá o cenário 
da disputa em 2000, quando a 
eleição opôs o então prefeito 
e dois ex-prefeitos. Naque-
le ano, o então prefeito era 
Mario Ortiz e os ex-prefeitos 
eram José Bernardo Ortiz (pai 
de Ortiz Junior, que já havia 
comandado a cidade de 1983 a 
1988 e de 1993 a 1996) e Salva-
dor Khuriyeh. Na ocasião, em 
turno único, Bernardo Ortiz foi 
eleito para um terceiro man-
dato, com 44,59% dos votos 
válidos, à frente de Mario 
Ortiz, com 34,87%, e Khuriyeh, 
com 14,39%..NOMES. Dos 14 pré-candidatos 

para a corrida à Prefeitura de 
Taubaté esse ano, sete dispu-
taram a eleição municipal em 
2020. Saud foi eleito ao derro-
tar Loreny no segundo turno 
- ele teve 65,01% dos votos 
válidos (92.770 votos) contra 
34,99% dela (49.942 votos). 
No primeiro turno, Eduardo 
Cursino fi cou em terceiro lugar, 
com 23,74% dos votos válidos 

REPETIÇÃO

Dos 14 pré-canditados atuais, sete 
disputaram a eleição municipal em 2020

- 2.373 a menos do que Loreny. 
Na sequência fi caram Capitão 
Souza, com 13,35%, e Salvador 
Khuriyeh, com 6,48%. Ronaldo 
Santos fi cou em sétimo lugar, 
com 0,58% (836 votos). Chico 
Oiring fi cou em último lugar en-
tre os 10 candidatos, com 0,14% 
(197 votos). Fabiano Vanone, que 
desistiu de concorrer esse ano, 
fi cou em sexto lugar em 2020, 
com 0,88% (1.261 votos)..

3
PREFEITOS
de Taubaté disputaram a 
reeleição: um perdeu e dois 
conseguiram vencer. Saud 
deve ser o quarto
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RISCO
Mudanças em aplicativo de mensagens podem abrir espaço para 
a maior circulação de fakes em ano eleitoral; advogado aponta risco

TECNOLOGIA COMPARTILHAMENTO DE NOTÍCIAS FALSAS PELO WHATSAPP É UM DOS DESAFIOS À DEMOCRACIA EM ANO ELEITORAL NO BRASIL

NO ‘ZAP’

O avesso da política. 
Para além do embate eleito-

ral, as fake news serão o prin-
cipal adversário da democra-
cia nas eleições de 2024.

O risco de proliferação de 
notícias falsas cresceu com a 
divulgação de novas funciona-
lidades no Whatsapp, um dos 
mais populares aplicativos de 
comunicação no mundo. São 
cerca de 147 milhões de usuá-
rios no Brasil, país com 156 
milhões de eleitores.

A empresa anunciou recursos 
que permitem envio unidire-
cional a um número ilimitado 
de usuários no app. Os donos 
dos canais podem escolher 
até 16 administradores e têm 
acessos a novos itens que en-
volvem mensagens de voz, en-
quetes e o compartilhamento 

Xandu Alves
@xandualves10

DA REDAÇÃO

App. Whatsapp virou fonte de 
informação para usuários

de cards no status — similar 
aos stories do Instagram.

Os canais com número ilimi-
tado de membros foram lança-
dos no Brasil em setembro e 
2023. O lançamento 
da ferramenta foi 
adiado para não in-
terferir na eleição 
de 2022, mas pode 

causar estragos neste ano.

BARREIRAS.
O motivo é que não estão cla-
ros, segundo especialistas, 
os mecanismos do app para 
conter a disseminação de fake 
news, incluindo mensagens de 
manipulação de voz e vídeo, 
como deepfakes – técnica de 
combinar a fala de uma pessoa 
com um vídeo já existente.

Corre-se o risco, por exem-
plo, da propagação de vídeos 
de candidatos com mensagens 
falsas. O perigo maior é o pou-
co filtro nos aplicativos para 
barrar esse tipo de conteúdo 

147
MILHÕES
de brasileiros usam o 
Whatsapp, um dos mais 
populares; país conta com 
156 milhões de eleitores
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147
MILHÕES
de brasileiros usam o 
Whatsapp, um dos mais 
populares; país conta com 
156 milhões de eleitores
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B
FILTROS
Advogado orienta usuários 
de aplicativos a checarem 
as informações recebidas 
nos apps antes de passar o 
conteúdo a mais pessoas.

APLICATIVO

Whatsapp anunciou 
recursos que permi-
tem envio unidire-
cional a um número 
ilimitado de usuários 
no aplicativo. 

1
RISCOS

Especialistas dizem 
que não estão claros 
os instrumentos no 
app para conter a pro-
pagação de fake news 
após as mudanças. 

2
DESINFORMAÇÃO

App pode ser canal 
para divulgação de 
mensagens manipu-
ladas de voz e vídeo, 
como deepfakes, que 
falsificam vídeos. 

3
a gente não tem como assegurar que as 
informações que circulam sejam verdadeiras. 
Há muita desinformação. vemos muita gente se 
posicionando sem a formação adequada”.

Guilherme Cremonesi 
advogado especialista em Direito Penal Econômico pela FGV

fraudulento, que pode causar 
estragos à democracia.

“Nessa nova possibilidade do 
Whatsapp, você consegue en-
viar mensagens para um núme-
ro indeterminado de pessoas. 
Ou seja, pode haver divulga-
ção de fake news para várias 
pessoas. Isso pode se alastrar 
numa velocidade muito maior, 
principalmente em ano eleito-
ral”, disse o advogado Guilher-
me Cremonesi, especialista em 
Direito Penal Econômico pela 
FGV (Fundação de Getúlio Var-
gas) de São Paulo.

O dilema é que o Whatsapp 
virou uma fonte de informa-
ção ao invés de ser um apli-
cativo de troca de mensagens. 
Para muitas pessoas, o app é a 
principal fonte de informação, 
muitas vezes a única.

“Esse é o grande problema. A 
gente não tem como assegurar 

Fake. Notícias falsas são 
inimigas mortais da democracia

que as informações que cir-
culam sejam verdadeiras. Há 
muita desinformação. Vemos 
muita gente se posicionan-
do sem a formação adequada 
para isso, o que gera um risco 

para as pessoas que acabam 
sendo mais influenciadas.”

Cremonesi ainda se preocupa 
com as possibilidades criadas 
pela Inteligência Artificial, que 
pode ser utilizada para modi-
ficar áudios e vídeos e passar 
mensagens falsas aos usuários 
do aplicativo e da internet.

Para o advogado, a postura 
do eleitor deve ser de procurar 
a fonte da informação. Fazer 
uma pesquisa em sites da im-
prensa profissional para che-
car se há correspondência na-
quela notícia, se mais alguém 
está noticiando.

“Duvide sempre de notícias 
com carimbo de secreto e com 
manchetes sensacionalistas.
São características de fake 
news. Use o bom senso”..

POSIÇÃO. Empresa proprie-
tária do Whatsapp, a Meta 
informou que as mudanças no 
aplicativo dão a ele “ferramenta 
para fornecer às pessoas infor-
mações atualizadas e precisas 
sobre potenciais notícias falsas 
que circulam online”. Disse que 

OUTRO LADO

Meta diz que app tem ferramenta para 
avisar de ‘potenciais notícias falsas’

os usuários têm escolha e contro-
le sobre que canais seguir e que 
os encoraja a verificarem fatos 
em fontes confiáveis. Há ainda 
nos canais limites para o encami-
nhamento de atualizações..

16
ADMINISTRADORES
podem ter os canais após 
mudança no app, com 
acesso a novos itens que 
envolvem mensagens
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OPINIÃO

DINHEIRO BOM É DINHEIRO VERDE

O mundo civilizado está 
angust iado com as 
mudanças climáticas 

provocadoras de eventos ex-
tremos. O Brasil, que pode-
ria tirar vantagens de voltar 
a ser a promissora potência 
verde, em lugar de ocupar a 
miserável colocação de “Pá-
ria Ambiental”, é muito lento 
ao responder aos anseios do 
mercado e dos investidores.

Acena-se com os títulos 
verdes para a Amazônia, os 
“green bonds” que atrairiam 
os trilhões à espera de uma 
sinalização que garanta segu-
rança jurídica. O BID poderia 
ser um instrumento de ações 
concretas. Mas tudo é muito 
lento no Parlamento mais in-
teressado em usufruir das be-
nesses do Executivo e fazer o 
jogo das ameaças. Avanços e 
recuos. E sempre, quem per-
de, é o povo.

A esperança é a iniciativa 
privada. Esta sobreviveu à 
sanha arrecadatória de um 
Estado perdulário, que cresce 
embora não tenha condições 
de se sustentar. Boa notícia 
é a criação da primeira Bol-

sa de Crédito de Carbono do 
país, a B4. Ela permite a ne-
gociação dos créditos referen-
tes aos certificados emitidos 
para uma empresa que redu-

ziu a sua emissão de gases do 
efeito estufa como um ativo 
financeiro por meio da tecno-
logia blockchain. Ela agrupa 
informações que se conectam 

José Renato 
Nalini

Reitor da 
Uniregistral 
e Secretário-
Geral da 
Academia 
Paulista de 
Letras    

por meio de criptografia. Isso 
dá segurança às transações fi-
nanceiras.

A B4 tem de atuar como faci-
litador para as empresas que 
querem compensar a quanti-
dade de carbono emitida em 
suas operações e impulsio-
nar a transição energética. O 
projeto foca a regeneração 
dos recursos naturais, tão 
devastados nos últimos anos. 
Essa Bolsa de créditos de car-
bono pode movimentar doze 
bilhões de reais no primeiro 
ano. Mas a demanda potencial 
é muitas vezes superior.

Quem quiser se cadastrar 
pode utilizar a plataforma 
https://b4capital, preencher 
informações similares às so-
licitadas pelo banco e criar 
uma conta. 

Depois pode comprar crédi-
tos de carbono após transfe-
rir a quantia para a conta. As 
empresas que se interessa-
rem estarão, na verdade, for-
necendo um atestado de que 
se preocupam com o ambien-
te e não estão na lista dos ex-
terminadores do futuro. Que 
funcione e prospere!.

Natureza. É 
importante 
valorizar 
os recursos 
naturais

Divulgação

Acena-se com os títulos verdes para a Amazônia, os “green bonds” que atrairiam os trilhões à espera de sinalização

Portaria terá 200 exceções 
para trabalho em feriados

Uma nova portaria a ser edi-
tada até o início de fevereiro 
trará uma lista de cerca de 
200 setores considerados es-
senciais que não precisarão 
fechar acordos com os sin-
dicatos para trabalho aos fe-
riados. A informação foi dada 
na última quarta-feira pelo 
ministro do Trabalho e Em-
prego, Luiz Marinho, e por 
entidades de trabalhadores e 
de empregados.
 O anúncio ocorreu após re-
união nesta tarde entre re-
presentantes do governo, 
das centrais sindicais e dos 
empregadores. Segundo Ma-
rinho, a lista de exceções 
ainda não está definida, mas 

Setores essenciais não precisarão fechar acordo com sindicatos, segundo a portaria; 
ela deverá ser editada pelo governo até o início de fevereiro, de acordo com a previsão

Wellton Máximo
Agência Brasil

DA REDAÇÃO

TRABALHO PORTARIA PUBLICADA EM NOVEMBRO DE 2023 E REVOGADA LOGO EM SEGUIDA,  INVALIDOU UMA OUTRA PORTARIA DE 2021

farmácia e postos de gasolina 
estão entre os setores que não 
precisarão de acordo coletivo.
“Fizemos o ajuste em todo 
o texto da portaria, que será 
republicada. Há uma banca-
da de relatores alterando o 
texto, que não apresentará 
hoje a versão final. A portaria 
anterior teve o único objeti-

Encontro. Ministro Luiz Marinho, com representantes de entidades

POSIÇÃO. Julimar Roberto, 
presidente da Confederação 
Nacional dos Trabalhadores no 
Comércio e Serviços (Contra-
cs), ligada à Central Única dos 
Trabalhadores (CUT), explicou 
que os setores excluídos serão 
listados num anexo da porta-

PREVISÃO

Confederação diz que excluídos vão 
entrar em uma nova oportunidade

ria. “Observamos que existem 
alguns tipos de trabalhos que 
precisam funcionar por conta do 
atendimento à população, tra-
balhos especiais. Farmácia, por 
exemplo, que pode salvar a vida 
de uma pessoa. É primordial”, 
informou..

vo de provocar essa conversa 
nacional, com uma mesa per-
manente para discutir o tema, 
inclusive daqui para frente”, 
disse Marinho em entrevista 
coletiva após a reunião.
A portaria publicada em no-
vembro de 2023 e revogada 
logo em seguida,  invalidou 
uma outra portaria de 2021, 
que concedeu autorização per-
manente para o trabalho aos 
domingos e feriados em vários 
setores do comércio. 
Segundo o ministro, a nova 
portaria será editada até 5 de 
fevereiro e entrará em vigor 
logo após a publicação. 
“A portaria do governo ante-
rior agredia o que dizia a lei. A 
legislação diz que pode traba-
lhar aos fins de semana, mas 
que o trabalho aos feriados 
precisa de negociação [com 
os sindicatos]”, acrescentou 
Marinho..

5
DE FEVEREIRO
deverá ser a data em que 
a nova portaria para as 
exceções será editada pelo 
governo federal

2021
É O ANO
da portaria que foi 
invalidada por uma outra 
editada no final do ano 
passado

Divulgação
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CINEMA  A HISTÓRIA CHAMA A ATENÇÃO, ENTRE OUTRAS COISAS, PELO REALISMO

‘A SOCIEDADE DA NEVE’ CONTA A SAGA DOS
PASSAGEIROS QUE SOBREVIVERAM À QUEDA DE  AVIÃO

HISTÓRIA REAL NOS ANDES

Doze de outubro de 1972. 
 O Voo 571 da Força Aérea do 
Uruguai, com uma equipe de 
rúgbi a bordo, saiu de Monte-
vidéu, capital do país, rumo 
a Santiago, no Chile, com 45 
pessoas a bordo. Entre eles, o 
time amador da modalidade, 
o Old Christians, do colégio 
Stella Maris.
 Porém, no dia 13, durante o 
voo, o avião caiu na Cordilhei-
ra dos Andes, na divisa entre 
Argentina e Chile, em uma área 
inóspita e de difícil acesso. 
 Dos 45 ocupantes, de um total 
que incluía parentes e amigos 
dos atletas, só 16 conseguiram 

1972
FOI O ANO
em que o avião da Força 
Aérea uruguaia caiu na 
Cordilheira dos Andes, a 
caminho do Chile

45
PESSOAS
estavam dentro do avião da 
Força Aérea uruguaia no dia 
do aciente em outubro de 
1972, nos Andes

Envolvente. História conta a 
rotina de quem sobreviveu

Esperança. Os sobreviventes 
não deixaram de acreditar

sobreviver à tragédia.
 E é essa história que o filme 
‘Sociedade da Neve’, que já se 
tornou um fenômeno no servi-
ço de streaming da Netflix. 
 Inclusive, a obra foi indica-
doaao Oscar como melhor fil-
me internacional.
 Esse longa-metragem é dirigi-
do pelo espanhol J.A. Bayona 
e  já acumula mais de 68,3 mi-
lhões de horas de visualizações 
na Netflix, até o fechamento 
desta edição.

SOBREVIVÊNCIA.
No entanto, o que mais chama 
a atenção no filme é a luta pela 
sobrevivência dos passageiros. 
Essas 16 pessoas, além dos fe-
rimentos que sofreram, ainda 
tiveram que lidar com o frio e 
com a fome.
 Para se ter uma ideia, esses so-
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 O fi lme A Sociedade das Neves chamou a
 atenção principalmente por conta do realismo
 e pela semelhança das cenas com o cenário
 original da tragédia, há mais de 50 anos, na
 Cordilheira dos Andes. Na oportunidade,
 apenas 16 dos 45 ocupantes do avião conseguiram
 sobreviver, mesmo em ambiente inóspito.

HISTÓRIA REAL NOS ANDES

16
PASSAGEIROS
conseguiram sobreviver 
após a queda do avião, onde 
comeram até a carne dos 
que morreram

68
MILHÕES
de horas foram assistidas 
até esta semana na Netflix, 
em relação ao filme A 
Sociedade da Neve

Direção. O espanhol J.A. 
Bayona dirige o filme

Realismo. Cenas chamam 
atenção pela fidelidade

breviventes esperaram mais de 
dois meses pelo resgate.
 Além disso, logo após os pri-
meiros dias, as buscas chega-
ram a ser encerradas, por con-
ta do tempo ruim. As equipes 
de busca não acreditavam que 
poderia haver sobreviventes. 
Mas, aquele time de jovens uru-
guaios  conseguiu e deixou um 
legado para a humanidade.
 O momento mais chocante da 
história real é o pacto firmado 
pelos 16 sobreviventes: se ali-
mentar dos corpos dos passa-
geiros falecidos, como a única 
maneira de sobreviverem aque-
la provação na neve.
 Tomados pela fome, os sobre-
viventes sabiam que, se sucum-
bissem, seus restos mortais ser-
viriam para “alimentar” os seus 
companheiros. Isso durou até o 
resgate e foi o que salvou a vida 

daqueles jovens.
 Fernando Parrado e Roberto 
Canessa, dois dos sobreviven-
tes do avião, souberam por um 
rádio que as buscas estavam 
encerradas. 
 A partir disso, os dois decidi-
ram caminhar sozinhos por 12 
dias pela montanha fria e inós-
pita em busca de ajuda e de, 
quem sabe, encontrar algum 
vilarejo próximo.
 Neste momento, encontraram 
o cavaleiro Sérgio Catalan, que 
chamou por ajuda. Nos dias se-
guintes, um helicóptero apare-
ceu para resgatá-los.
 A tragédia completou 50 anos 
e o filme é altamente realista.
 As imagens da película cha-
mam a atenção pela semelhan-
ça com as imagens da época. E 
prometem envolver do começo 
ao fim quem assistir..

QR CODE. CONFIRA O TRAILER 
DE ASOCIEDADE DA NEVE
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PRÊMIO GOOD 
DESIGN AWARDS 2023

O 
designer Jader 
Almeida recebeu 
em dezembro, nos 
EUA, o Good Design 
Award 2023, um 

prêmio internacional, por três 
de suas criações mais recentes: 
as cadeiras DERBY, DREY e a 
luminária pendente MEMORY II.
O Good Design, promovido 
pelo The Chicago Athenaeum 
Museum, premiou em edições 
anteriores as icônicas cadeiras 
ELLA, BELL, MIA, CLAD e EASY, 
as mesas de jantar LEGG e ARIS, 
a poltrona CELINE, além do 
cabideiro LOOSE.
O prêmio norte-americano, 
fundado em 1950 por Eero 
Saarinen e Charles & Ray Eames, 
é o mais antigo e reconhecido 
programa mundial de excelência 
em design. A 72ª edição 
recebeu um número recorde de 
inscrições, com designs de mais 
de 48 países.
Como todos os anos, o designer 
Jader Almeida lança novos 
produtos. E no Good Design 
2023, recebeu 3 premiações, 
dentre eles a cadeira Derby, 
cadeira Drey e o pendente 
Memory II, cada produto com 
seu conceito e diferencial 
inovador.
Formas orgânicas e a proporção 

comunique naturalmente 
com todos os objetos em 
seu contexto.
Além do reconhecimento 
dado por um júri imparcial 
e com extrema qualificação, 
os prêmios reafirmam a 
premissa do designer em 
fazer produtos elegantes e 
atemporais, mas sobretudo 
originais.
É possível encontrar as 
peças no showroom da 
flagship jaderalmeida, em 
Campinas, na Rua Artur 
Freitas Leitão, 274 – Jd. Nova 
Campinas..

adequada confere a peça à 
larga gama de interpretações. 
Passível de ser utilizada 
nos mais diversos 
ambientes, seja pela forma 
ou pela possibilidade de 
personalização por meio da 
composição dos materiais.
O equilíbrio entre a madeira 
e os metais garante beleza 
e identidade. O desenho 
calmo e elegante é fácil 
de interpretar, além das 
possibilidades de regular a 
direção da luz, a leveza e a 
delicadeza das formas fazem 
com que esta luminária se 

Cadeira Derby e Pendente MemoryCadeira Derby, Pendente Memory e Cadeira Drey

Cadeira DreyCadeira Derby

Designer Jader Almeida
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DE SANTO ANTÔNIO
PARA O MUNDO

P
rodutores do Azeite 
Sabiá, de Santo Antônio 
do Pinhal, Bia Pereira e 
Bob Costa receberam 
em Madri, na Espanha, 

o troféu Evooleum, considerado 
o mais importante concurso 
espanhol de azeites de oliva 
extravirgem. Única brasileira na 
cerimônia, a marca – também 
eleita Empresa do Ano em 2023 
pelo italiano Lodo Guide –, ficou 
com a terceira maior pontuação 
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Bia Pereira e Bob Costa

BLOCO DA PRI ANIMA PRÉ-CARNAVAL
O Bloco da Pri está com tudo neste início de ano. Tanto 
é que, no último final de semana, dia 20 de janeiro, com 
o Dj Kaeel, esteve no Carnarena 2024, que aconteceu 
na Arena Sunset, em São José dos Campos. Enquanto 
os foliões dançaram e pularam muito com os hits 
de carnaval, as crianças curtiam a recreação da Kids 
House! As 11 quadras de areia estavam liberadas para 
day use de beach tennis e o restaurante servia um 
cardápio exclusivo para o evento! Mais de 300 pessoas 
estiveram presentes, segundo os organizadores. Agora 
neste sábado, dia 27, ela abre o carnaval de São José, 
com concentração a partir das 13h em frente ao Parque 
Vicentina Aranha.  Ela cantará do alto do trio elétrico 
para foliões de todas as idades amantes do Carnaval; 
Às 16h o Bloco da Pri sairá da frente do Vicentina 
Aranha percorrendo à avenida São João, rua Madre 
Paula e avenida  Nove de Julho.  Para a segurança 
do trajeto haverá o apoio da Prefeirura por meio da 
disponibilidade de agentes de mobilidade urbana.

Bloco da Pri na Arena Sunset, 
em São José dos Campos

Gilberto Freitas/Divulgação

(95 pontos) no ranking e figura 
entre os dez melhores azeites do 
mundo pelo Blend de Terroir. O 
evento aconteceu no dia 16 de 
janeiro. O primeiro colocado, da 
África do Sul, teve 97 pontos. Eleito 
também o melhor Blend no planeta 
e o melhor do Brasil, o rótulo é 
produzido a partir de um corte das 
variedades arbequina, arbosana, 
coratina e koroneiki. Ele se junta no 
ranking a cinco azeites da Espanha, 
três da Itália e um da África do Sul. 

A cerimônia foi aberta por um 
emocionado discurso do ministro 
da Agricultura Espanhol, Luis 
Planas, e contou com a presença 
do embaixador brasileiro no país, 
Orlando Leite Ribeiro, que foi 
prestigiar o azeite nacional, além 
de personalidades da gastronomia. 
O troféu foi entregue aos 
produtores de Sabiá pela maître 
do restaurante Paco Roncero, 
bi-estrelado no Guia Michelin, Sara 
Fort Costa..

“É uma grande emoção para nós, 
brasileiros, um dos mais recentes 
países a ter produção de azeite, 
receber este prêmio na Espanha, 
que produz metade dos azeites 
consumidos no mundo, pelo 
segundo ano consecutivo, de um 
dos 10 melhores azeites do planeta. 
Estamos muito orgulhosos”, disse 
Costa. O Sabiá é também o único 
azeite brasileiro elencado no 
guia 2024 “World Top 100 Extra 
Virgin Olive Oils” do Evooleum. 
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FRAN GALVÃO
ESTILIZE-SE
Fran Galvão é consultora 
de Imagem e Estilo, especialista 
em coloração pessoal e 
multiplicação do guarda-roupa. 
Fran atua há 6 anos no mercado 
de moda. Siga @fran.galvao

MODA QUANDO A ESCOLHA É AS CORES, VALE FICAR DE OLHO NOS TONS VIBRANTES, CORES MAIS ALEGRES, SOLARES E CHAMATIVAS 

ACESSORIZE O SEU CARNAVAL
E CAIA NA FOLIA!

MUITO FILTRO SOLAR, HIDRATAÇÃO, MAQUIAGEM E ACESSÓRIOS. PARA MIM 
ESSE SERÁ O COMBO PERFEITO PARA DESFILAR DURANTE A FOLIA 2024

Quem não gosta de sam-
ba, bom sujeito não é. 
É ruim da cabeça ou 

doente do pé. Já dizia Dorival 
Caymmi na canção ‘Samba da 
minha terra’.

É chegada a época mais ani-
mada do ano! Ok, há quem dis-
corde e está amando termos o 
Carnaval este ano no começo 
de fevereiro, para que o ano 
comece de verdade na sequên-
cia, mas dos mais aos menos 
inspirados já está na hora de 
começar a programar o visual 
da folia.

Muito filtro solar, hidratação, 
maquiagem e acessórios. Para 
mim esse será o combo per-

feito para desfilar com muito 
estilo nos bloquinhos, festas, 
escola de samba e qualquer 
oportunidade nestes dias que 
nos assumimos foliões.

A melhor aposta são os looks 
que além de descolados, tam-
bém sejam confortáveis! 

Escolha tecidos leves para a 
ocasião, e modelagens frescas. 
Mas para quem - assim como 
eu - não é do time que investe 
em fantasias (acabo sempre 
apostando em um short com 
regata, vestido ou até um ma-
caquinho), os acessórios, sem 
dúvida, é aquela forma fácil, 
prática, mais acessível e diver-
tida de estilizar o visual, de flo-

res no cabelo, passando pelos 
maxi brincos e joias de corpo.

Os acessórios são ideais para 
explorar cores, brilhos, exage-
ros e ousadia. Que tal entrar 
na onda das tendências, como 
o metalizado, o mermaid core, 
ou as sempre presentes flores, 
franjas, glitter e miçangas? Ou 
quem sabe experimentar o ma-
ximalimo, ousar e deixar a cria-
tividade fluir? Melhor momen-
to, sem dúvida, não há.

Quando a escolha é as cores, 
vale ficar de olho nos tons vi-
brantes, cores mais alegres, 
solares e chamativas como o 
amarelo, laranja, vermelho, 
rosa vibrante, verde vivo, azul-

turquesa e roxo, são sempre 
mais interessantes. Aliás, já 
acompanhei muitas mulhe-
res que se jogaram nas cores 
e brilhos durante do carnaval 
e acabaram levando a aposta 
para o ano todo, derrubando 
aquela máxima de que amor 
de carnaval não chega no na-
tal. O amor pelo “ouse ousar” 
eu aposto que chega. 

Então façamos para este car-
naval uma única regra de estilo: 
menos básico e mais borogodó 
e ousadia. (A coluna deste final 
de semana foi ilustrada com as 
peças da Douratt – Instagram 
@dourattoficial).

Boa semana! Bom Carnaval..
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Logo que você entra no 
Papale Tutte, já se de-
para com um am-

biente todo decorado 
com objetos antigos 
como telefones, ven-
tilador, instrumen-
tos musicais, tele-
visão, entre tantos 
outros. Tudo isso 
aliado a uma ilu-
minação baixa e 
toalhas no estilo 
“cantina italiana”. 
Realmente, tudo isso 
torna o ambiente alta-
mente aconchegante.  

Lógico que precisava 
saber se o atendimento era 
bom, bem como o astro do 
restaurante: a pizza. O atendi-
mento foi além do esperado, o 
garçom muito simpático, bom 
conversador, e me contou que 
o estabelecimento já existe 
há 25 anos. Pedimos sabores 
tradicionais como frango, 
portuguesa e lombo com ca-
tupiry, que vieram muito bem 
recheadas e com uma borda 
muito fina.

PIPOCA É DESTAQUE.
Quem não gosta de uma pi-

poca, hein? Particularmente, 
sempre gostei de parar nos 
famosos “tios da pipoca”, pe-

GASTRONOMIA PEDIMOS SABORES TRADICIONAIS COMO FRANGO, PORTUGUESA E LOMBO COM CATUPIRY, QUE VIERAM MUITO BEM RECHEADAS

GUARATINGUETÁ TEM UMA DAS
MELHORES PIZZAS DO VALE

O atendimento foi além do esperado, o garçom muito simpático, bom conversador.
Tudo isso aliado à iluminação baixa e toalhas no estilo das tradicionais  cantinas italianas

ANDRÉ AQUINO
Formado em Gastronomia 
e professor na área, já 
participou do BakeOff 
Brasil (SBT), É de Casa 
(Globo) e tem o canal 
@cozinhapramachos, com 
120 mil seguidores.

Taubaté, vai encontrar a Pas-
telaria Noguti, sem dúvida um 
dos melhores, por sinal, mer-
cadão que se preze, precisa ter 
pastel. E se for para Jacareí, 
recomendo o Bar do Zequinha, 
abrir uma Guaranita e comer 
um bolinho de carne. E como é 
o mercadão da sua cidade? Ele 
é sempre um símbolo de cultu-
ra e história, sendo um centro 
de vida social..

las praças da cidade, e comer 
aquela pipoca deliciosa com 
queijo. Recentemente, tive o 
prazer de conhecer a “Pipo-
caria Crosariol”,  que fica em 
Taubaté. Lá, você vai encontrar 
a tradicional pipoca com queijo 
e também pipoca com chocola-
te, com morango, mascavo-ca-
nela, unicórnio (que é toda co-
lorida), flor de sal e muito mais. 
Ficou com vontade de comer? 

Conheça um pouco mais pelo 
insta @pipocariacrosariol

MERCADÃO DE SJC É SEMPRE 
UMA BOA PEDIDA.

Quem já teve a chance de ir 
ao Mercadão de São José dos 
Campos, sentar por exemplo 
no Bar dos Artistas, e comer 
uma deliciosa linguiça e outros 
pratos? Mas se você quiser em 
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ESPECIAL NOMES COMO VITOR ROQUE E ENDRICK FAZEM PARTE DESTA GERAÇÃO DOURADA QUE MIRA O SUCESSO COM A AMARELINHA

A GERAÇÃO DOURADA 
Marcos Eduardo Carvalho
@marcosovale78
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SELEÇÃO BRASILEIRA. BADALADOS, JOVENS TALENTOS  BRASILEIROS VIVEM O PRIMEIRO GRANDE DESAFIO, COM A BUSCA PELO TRICAMPEONATO NOS JOGOS OLÍMPICOS, EM PARIS

A Olimpíadas de Paris 2024 es-
tão se aproximando e, com ela, 
vem também o sonho da Sele-
ção Brasileira em conquistar o 
seu terceiro ouro consecutivo. 
Afinal de contas, o time, agora 
comandado pelo técnico Ra-
mon Menezes, ganhou o título 
nas duas edições anteriores – 
em 2016, no Rio de Janeiro e 
em 2021, no Japão.

Agora, uma nova geração de 
craques surge e, mesmo cheio 
de meninos novos o time ca-
narinho já tem uma responsa-
bilidade gigante. E vão tentar 
fazer valer o peso da camisa 
para faturarem mais uma me-
dalha de ouro olímpica no se-
gundo semestre.

Por enquanto, vale lembrar 
que a equipe verde e amarela 
ainda está disputando o tor-
neio Pré-Olímpico, na Vene-
zuela, que vai até o dia 11 de 
fevereiro. Apenas duas vezes 
o time brasileiro não se clas-
sificou para as Olimpíadas: em 
1992 e em 2004.

Em 2016, quando ganhou o 
primeiro ouro, o Brasil tinha 
Neymar como grande prota-
gonista. Agora, com o craque 
lesionado e também com um 
time renovado, a esperança 
muda um pouco de mãos.

Agora, a grande expectativa 
dos torcedores brasileiros está 
em nomes como o atacante 
Endrick, do Palmeiras. Com 
apenas 17 anos, ele já carrega 
o peso dessa responsabilidade, 
embora já esteja vendido para 

Joia. Endrick é, hoje, a principal 
aposta da nova geração

Talento. Vitor Roque, no 
momento, está no Barcelona

o Real Madrid, no qual se apre-
senta antes das Olimpíadas de 
Paris.

No entanto, o jovem menino 
revelado pelo Palmeiras não é 
o único nessa lista de craques. 
O também jovem atacante 
John Kennedy, do Fluminen-
se, campeão da Copa Liber-
tadores da América em 2023, 
é outro no qual se depositam 
muitas esperanças.

Assim é uma nova geração 
dourada que vem chegan-

2
MEDALHAS
de ouro em Olimpíadas 
já foram conquistadas 
na história pelo futebol 
masculino brasileiro
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B
RENOVAÇÃO
Assim como já acontece 
em qualquer esporte, 
a seleção brasileira de 
futebol também tem sua 
renovação.

A GERAÇÃO DOURADA 
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Divulgação

do e buscando seu espaço. 
Outros jogadores, como por 
exemplo Gabriel Pec, do Vas-
co, e Guilherme Biro, do Co-
rinthians, também fazem parte 
dessa nova geração.

E até mesmo o técnico é 
novo. Ramon Menezes vai 
disputar sua primeira Olim-
píada, caso o Brasil se classi-
fique, mas tem bastante con-

fiança da cúpula da CBF 
(Confederação Brasileira 
de Futebol).

DESAFIO GIGANTE.
Porém essa nova geração 

não terá apenas as Olimpía-

Campeão. John Kennedy foi 
protagonista na Libertadores

Comando. Dorival Junior é o 
novo téncico da Seleção Brasileira

das pela frente. No caso deles, 
esse é apenas o primeiro desa-

fio que virá pela frente. Tudo 
porque esses atletas tam-
bém poderão e deverão ser 
convocados para a Seleção 
Brasileira principal, que no 
momento disputa as Elimi-
natórias da Copa do Mundo.
Assim, esses novos atle-

tas talentosos terão desa-

fios grandes pela frente. Por 
exemplo, poderão até mesmo 
enfrentar a Argentina, atual 
campeã mundial, que poderá 
contar com craques como Lio-
nel Messi e Di Maria.

Ainda é cedo para dizer que 
essa geração será vitoriosa. 
No entanto, esses atletas que 
estão surgindo, poderão fazer 
a esperada renovação do time, 
que na seleção principal agora 
vai ter o comando do técnico 
Dorival Junior, de forma efeti-
va, após demissão de Fernan-
do Diniz e a desistência do 
italiano Carlo Ancelotti, que 
renovou com o Real Madrid.

Então, o momento é de mui-
ta expectativa com essa nova 
geração que está chegando. 
E, principalmente, pela adap-
tação que poderão ter com o 
novo treinador, que também 
se apresenta com uma nova 
filosofia de trabalho..
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